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ВОСКРЕСЕНЬЕ

ФИНАЛЬНЫЙ АККОРД «ЗОЛОТОГО КОЛОСА»
Пятый год прсводятся в нашей области летние сельские спортивные игры 

«Золотой колос». Нынешние игры, проходившие 23—24 нюня в селе Коломвн- 
скне Гривы Чаинского района, не совсем обычные, потому что они — последние.
Со следующего года соревнования несколько иаменят программу и, возможно, 
получат другое название. А пока — своеобразный финал.
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«Расскажите 
о наших шефах »
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Такое предложение по
ступило на днях из совхоза 
«Сухореченский» Томского 
района. Пока в иных город
ских коллективах дискути
руют по поводу помощи 
селу в заготовке кормов, 60 
работников производствен
ного объединения «Контур» 
уже вовсю выкашивают 
совхозные неудобицы.

Предложекие из «Сухю- 
реченского» редакция по
старается выполнить, тем 
более что сотрудничество 
совхоза и производственно
го объединения выходит за 
рамки оперативной помо
щи в страдные дни. Но се
годня на первом месте все- 
таки она. И информация с 
мест, и сводки облагропромв 
гщдтвфждают: заготовку
кормов серьезно осложнена 
засухой. Судите сами: на 
утро пятницы по области 
было заготовлено 3.758 
тонн витаминной травяной 
муки, 11.036 тонн сенажа и 
663 тонны сена. Первая 
цифра намного уступает 
прошлогодней. Яснее об 
остроте ситуации говорят 
показатели отдельных рай
онов. Если в Первомайском, 
вьипедшем нынче в число 
лидеров, они соотносимы с 
прошлогодними, то в Шегар-

ском, например, отставание 
бросается в глаза. По заго
товке витаминной травяной 
муки — более чем в два 
раза, по закладке сенажа— 
в два. Недалеко ушли и со
седи шегарцев — кожевни- 
ковцы, поля которых также 
попали под засуху.

Работа в хозяйствах, од
нако, идет. Помещенный 
рядом снимок — не из ре
дакционного архива, фото
корреспондент Н. Потапов 
сделал его несколько дней 
назад в Первомайском райо
не. Колхозы и совхозы не 
снимают с себя всей полно
ты ответственности за обес
печение ферм кормами. Но 
помощь — людьми, техни
кой — от трудовых кол
лективов городов, рабочих 
поселков необходима. Как не
обходима и дискуссия (а 
еще более — дельная про
грамма) о том, как строить 
отношения города и села в 
будущем, помогая аграрно
му сектору экономики об
ласти крепко встать на но
ги.

А пока пусть побольше 
будет таких звонков в ре
дакцию, как из «Сухоре- 
ченского».

В. АНТОШИН.

ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ

Выбираю <€Демплатформу»
К настоящему времени 

сложился «джентльмен
ский» набор обвинений в ад
рес «Демократической плат
формы в КПСС»; создание 
фракции, раскачивание лод
ки нашего общества, стрем
ление к власти.

По первой позиции В. И. 
Ленин в 20-х /годах добился 
запрета фракций в партии 
потому, что левые были 
против перехода от полити
ки военного коммунизма к 
нэпу. Сейчас обозначилась 
борьба против политической 
платформы, , выступающей 
как раз за идеи радикаль
ной перестройки экономи
ческой, политической и 
культурной сфер жизни об
щества. Очевидно, в этом 
противоречии суть про
блемы, многих наших тре
вог и бед КПСС.

Вторая позиция стано
вится слабой, если вспом
нить, что проблема с рас
качиванием лодки возникла

много лет назад, когда ру
ководство КПСС заявило, 
что КПСС — партия всего 
народа. Поскольку общест
во противоречиво — партия 
впитала все его противоре
чия, а равнодействующей не 
нашла.

«Демократическая плат
форма» предлагает заменить 
(фигурально выражаясь) 
единственную «лодку» на 
более устойчивую структу
ру—«катамаран». Это, по-мо
ему, очень гуманное пред
ложение.

Третья позиция не учиты
вает простой истины. 
Власть — это не «мой 
дом—моя крепость», власть 
—это естественная функция 
и результат общественных! 
устремлений.

Опыт показывает, что но
вые явления, установленные 
в неживой природе, об
ществе, требуют новых под
ходов для их описания. По
этому я ожидаю от профес

сиональных философов, со
циологов не «агиток», а 
статей, глубоко вскрыва
ющих проблемы такого яв
ления, как «Демократичес
кая платформа в КПСС» 
через интерес человека 
труда умственного и физи
ческого — через интерес 
ученого, рабочего, крестья
нина, колхозника, человека, 
далекого от политики и по
литически активного. Имен
но на этом пути в наших 
головах будет формировать
ся консенсус.

Каждый человек смер
тен, он создан для короткой 
жизни, а не для построения 
неуловимого строя. Поэто
му каждому из нас дорога 
нынешняя, если так можно 
выразиться, сиюминутная, 
возможность самовыраже
ния — в политике или в 
росте личного благосостоя
ния. Это так же естествен
но, как любить женщину, 
детей, цветы — просто ды-

шат>, наконец! Ну почему 
в конце XX века мы 
столь неуступчивы к про
стым, естественным чаяни
ям живой, смертной пло
ти? Почему стремление вла
деть людьми выше стрем
ления их понять? Почему 
мы продолжаем настаивать 
на прошлом, срезая ростки 
будущего? Почему наше 
понимание счастья мы хо
тим навязать другим?

Я вступил в КПСС под 
воздействием мощного ин
теллекта ш>шешнего Прези
дента страны М. С. Горба
чева и считаю, что лишь 
интеллектуальные дискус
сии, а не силсжое давление 
приемлемы в политической 
жизни.

В. ДЕМИДЕНКО, 
член КПСС с 1990 года, 

сторонник «Демократи
ческой платформы 

в КПСС», доктор физико- 
математических наук.

ЕСЛИ БЕЗ ЭМ О ЦИЙ ...
Глубоко вздохнем и отда

дим себе отчет в том, что 
есть на самом деле в обра
щении к своим избирателям 
народного депутата СССР 
Степана Сулакшина — «О 
партии, о нас, о выборе» 
(см. газета «Народная три
буна» за 21.06 1990 г.).

Ничего нового в своей 
пространной статье Сз'лан- 
пшн не сказал. Жвачка об 
ответственности партии за 
преступления Сталина и 
созданного им тоталитарного 
режима явно всем надоела. 
Но автор продолжает при
зывать общество устроить 
для партии «Нюрнберг». Я 
не оговорился. «Нюрнберг» 
Сулакшину понадобился, 
чтобы объявить партию пре
ступной организацией и за
пугать коммунистов всеми 
карами в будущем, заста
вить бежать из партии ее 
членов... Но куда? Безуслов
но, в новую партию «Дем- 
платформа» ,.в которой «ны
нешним или бывшим комму

нистам будет где объеди
нить свои политические уси
лия». Здесь и заложена цель 
написания пространной ста
тьи.

На кого рассчитана ста
тья? На слабонервных и 
случайных в партии людей, 
на тех, кто привык искать 
врагов народа, не утруждая 
себя анализом экономичес
кой ситуации.

Партия — это миллионы 
честных, добросовестных 
тружеников, в том числе и 
в аппарате управления.

Партия — это миллионы 
ее членов, созцательно всту
пивших на путь преобразо
вания общества, имеющих 
твердо сложившиеся прин
ципы.

Партия — это сотни ты
сяч • людей, прошедших ис
пытания в революции, в 
войне, в сталинсшх - лаге
рях и сохранивших свою 
верность однажды выбран
ному пути.

Партия — эго история

страны, история народа, ко
торую нельзя перечеркнуть 
пером.

Именно партия в слож
нейшей экономической и по
литической ситуации 80-х 
годов взяла на себя ответст
венность за прошлое, за вы
вод страны из экономическо
го застоя, за расширение по
литических свобод и глас
ность, которой пользуются 
многие, ставшие смелыми 
только на ее волне.

Много сделали трудящи
еся страны для построения 
социалистического общест
ва, много пролито крови за 
свободу и независимость со
циалистического Отечества. 
Того Отечества, которое да
ло нам возможность полу
чить образование, выжить в 
тяжелейшие послевоенные 
годы. И я горжусь тем, что 
с моим Отечеством счита
ются во всем мире. Как с 
державой, имеющей огром
ный научно - экономический 
и оборонный потенциал. Я

горжусь тем, что могу от
ветить на вопрос, что был 
и остаюсь членом своей 
партии, надеюсь на ее об
новление в интересах наро
да и общества. Буду высту
пать против карьеристов, 
ставящих личное благопо
лучие превыше всего.

По-моему, выступление 
С. Сулакшина в «Народной 
трибуне» — чистейшей во
ды демагогия. Оно призы
вает к раскрлу КПСС, не 
предлагает альтернативы 
процессу перестройки в об
ществе и партии и повторя
ет то, о чем высказывалась 
довольно ясно XIX Всесо
юзная партийная конфе
ренция.

Я знаю спокойный, урав
новешенный характер сиби
ряков. Выйти из партии не
сложно, отстоять свои прин
ципы в условиях членства в 
партии гораздо честнее.

В. НАЧАПКИН, 
член КПСС с 1963 года, 

полковник запаса.

ХРОНИКА
О Б ЛАСТН О Й
ПАРТИЙНОЙ

ОРГАНИЗАЦИИ
12 марта 1943 года.

Нарымский окружком 
В К П (|| разрешил райко
мам партии провести с 
25 марта по 10 апреля 
районные съезды жен
щин - передовиков с по
весткой: «Очередные за
дачи женщин в помощь 
фронту».

13 марта 1943 года.
Томский горком партии 
и горисполком приняли 
решение о строительстве 
в кратчайший срок пон
тонного моста через 
Томь, создали штаб для 
оперативного руководст
ва во главе с зам. пред
седателя горисполкома 
Г. К. Вайнбергом,

26 марта 1943 года. 
При Томском горкоме 
ВКП(б) создан комитет 
помощи инвалидам Оте
чественной войны под 
председательством сек
ретаря ГК ВКЩб) А. Ф 
Мальцева.

31 марта 1943 года.
Постановление бюро Том
ского горкома ВКП(б) о 
первомайском подарке 
ШО, бюро отметило, что 
томичи с честью выпол
нили и перевыполнили 
мартовские обязатель
ства, и одобрило инициа
тиву передовых предпри
ятий, взявших на себя 
новые обязательства: к
25 апреля выполнить 
двухмесячную программу, 
а в оставшиеся дни уси
лить выпуск сверхплано
вой продукции в качест
ве первомайского подар
ка ГКО.

18 апреля 1943 года. 
Бюро Томского горкома 
ВКП(б)) одобрило обра
щение Кировской район
ной комсомольской кон
ференции, прошедшей 
14— 15 апреля, к моло
дежи, объявившей ком- 
сомольско - молодежный 
поход за режим эконо
мии.

20 апреля 1943 года.
'Нарымский окружком 
партии провел совещание 
передовиков сельского 
хозяйства «Об итогах
1942 года и задачах на
1943 год». В докладе
подчеркивалось, что, не
смотря на трудности, 
колхозы в истекшем го
ду работали лучше. План 
весеннего сева был вы
полнен на 103 процента, 
расширены площади по
сева яровых культур (по 
сравнению с 1942 годом 
на 7.354 га), освоены та
кие культуры, как ма
хорка, площади озимых 
увеличены на 8.376 га 
по сравнению с 1941 го
дом. Многие колхозники, 
работники МТС стали 
подлинными гвардейцами 
тыла. В 1942 году кол
хозы дали стране и фрон
ту хлеба больше, чем в 
1941 году, на полмилли
она пудов, мяса — на 
3.300 пудов, рыбы — на 
389.298 пудов. Выросло 
поголовье скота: по мо
лочнотоварным ^ р м а м  
— на 19.955 голов, по 
свиноводческим — на 
6.433, овцеводческим — 
на 51.868 голов. Участ
ники совещания при
звали всех колхозни
ков, рабочих МТС вклю
читься в соревнование за 
образцовый сев и прове
сти с 25 февраля по 16 
марта фронтовой двухде
кадник подготовки к се
ву.
(Продолжение следует).
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изобретателя н рациона
лизатора, состоялся пре
зидиум областного совета 
ВОИР. Актив общества 
обсуждал концепцию раз
вития изобретательского 
дела в современных соци
ально-политических нэко
номических условиях.

Каковы же основные 
принципы новой концеп- 
щш?

НОВАЯ
КОНЦЕПЦИЯ

Прежде всего это 
экономическая самостоя
тельность. Для нее есть 
реальные предпосышки. 
Только за последние пол
тора года создано более 
двух тысяч временных 
творческих коллективов, 
что позволило предприя
тиям Томска и других 
городов |реализовать сот
ни технических разрабо
ток на сумму свыше 
трех миллионов оублей. 
А областное общество 
ВОИР на решение своих 
уставных задач получи, 
ло более трехсот тысяч 
рублей дополнительно.

Обрести экономиче
скую самостоятельность 

-поможет и создание при 
ВОИР собственной внед
ренческой базы. Проо^ 
разом ее могут стать ба
зовые клубы самодея
тельного технического 
творчества, а также соз
данный в структуре обла- 
ствого совета ВОИР 
фонд изобретательской 
деятельности (ФИД). Ма
лые внедренческие пред
приятия, центры внедре
ния, лаборатории, конст
рукторские бюро, сов
местные предприятия с 
зарубежными партнера
ми — вот возможные 
формы его р а ^ ы .

Предполагаются и 
структурные изменения 
— создание укрупненных 
первичных организаций 
та территориальному 
или 1производственному 
типу. Например, вместо 
около ста мелких и фак
тически не работающих 
организаций в агропро- 
MibiubrtleHHbix предприяти
ях для внедрения пере
довой техники и техно
логии в сельском хозяй
стве создается “одна— на 
полном самофинансиро
вании.

Средства, полученные 
от х-озрасчетной дея
тельности, позволят про
вопить поисковые и рис
ковые разработки, поза
ботиться и о социальной 
защищенности членов 
ВОИР — это и доплата 
к пенсиям, оплата путе
вок в дома отдыха, оп
лата строительства
жилья.

Обсуждались и дру
гие проблемы, но глав
ным все же был вопрос о 
задачах ВОИР в услови
ях перехода к рыночной 
экономике. Нельзя допу
стить, чтобы огромный 
творческий потенциал 
общества изобретателей 
и рационализаторов не 
нашел применения в на
учно-техническом обеспе
чении экономической ре
формы.

Г. СЫЧЕВ.

Припаркованный

прогресс

'Кто-то однажды пошу
тил, что в то время, когда 
наши светлые умы рассчи
тывали глубину оцинкован
ных извилин досок для 
стирки белья, кое-где уже 
не только создали стираль
ные машины, но и обучили 
их в зависимости от вида 
ткани выбирать режим ра
боты. Я вовсе не собира
юсь продолжать эту изряд
но всем надоевшую парал
лель «у нас» и «у них», 
просто немножко грустно 
от того, что НсШШ отечест
венные Левши порой подко
вывали совершенно не тех 
«блох», а то и вообще сто
ронились этого дела, счи
тая, что оно отвлекает от 
главного — «строить и 
месть».

Припарковав прогресс к 
замечательной идее, наши 
внешне счастливые пред
шественники даже не заме
тили, что она оатмила из
начально благородную 
цель, сделав всех винтика
ми единообразной нарезки. 
Бывали, конечно, и исклю
чения, но чаще с трагиче
ской судьбой. Сейчас мы 
вновь заговорили о необ
ходимости считаться с ин
тересами массы, понимая 
под ней, вероятно, все те 
же вороха «шурупов» с за
ранее заданным ‘ количест
вом витков. Опять кто-то 
воспылал желанием кого- 
то осчастливить. А может, 
мы лутаю савга, своими ру
ками? Ведь, когда без под
сказки, своим з^ом, тогда 
и гордость, и собственное 
достоинство проявятся, без 
чего и песню как следует 
не споешь, и дом не по
строишь.

Говорю об этом не слу
чайно. Довелось недавно 
побывать в одной даль
ней деревушке, поделен
ной време|нем на две части. 
Бросилось в глаза, что ста
рая, пусть и доживающая 
свой век, половина еще 
хранит индивидуальность 
хозяев и тепло человече
ских рук. Новая же — на
поминает военное поселе
ние, сложенное из одина
ковых кубиков двухквар
тирных брусовых домов. 
Поинтересовался у одногв|1 
старожила, есть ли у них в 
деревне свой печник. Так, 
к слову, поинтересовался. 
«Был, — отвечает мой со
беседник, — да вот десять 
лет тому как помер». Та
кой же ответ получил и на 
вопрос о пюрнике, плотни
ке, сапожнике... Выходигг, 
не стало в деревне того, 
что обешечнвало ее авто
номное существование, де- 
реНеаский лад, устои ду
ховной жизни.

Вот тогда и засомневал
ся. я в том, что могут ны
нешние сельчане сложить 
дивную русскую печь, сшить 
добоотные яловые сапоги, а 
выращенного на . зиму бы
чка заколоть так, чт(^ы 
это не походило на акт 
вандализма. Оговорюсь 
сразу: это не тоска по ис
чезнувшим патриархальным 
устоям. Тут скорее горечь 
от того, что на каком-то 
этапе жизни в деревне ис
чезла сама потр^ность в 
мастеровых людях. А мо
жет, и не исчезла, а про
сто деревня перестала их 
воспроизводить. Вон даже 
для того, чтобы подправить 
угол телятника, и то при
глашают «орлов» со сторо
ны, не говоря уже о монта
же зерносушилки или кормо
цеха. Синдром «винтика» 
все еще напоминает о се
бе. И, право, я очень обра
довался, когда в редакцию

позвонил ветеран лесной 
промьипленности Яков Ни
колаевич Лазарев и сказал, 
что готов устроить встречу 
с человеком необыкновен
ной судьбы — Борисом Ми
хайловичем Вайнкауфом.

— Бы знаете, — говорил 
Яков Николаевич, — об 
этом человеке с золотыми 
р^ам и  и ясцой головой, в 
Причулымье до сих пор ле
генды ходят. Рационализа
торские заслуги Бориса 
Михайловича отмечены 
орденом Трудового Крас
ного Знамени...

« сМ н е  везло

на люден»

'Откровенно говоря^ я 
шел на эту встречу с двоя
ким чувством. С одной сто
роны, бьшо просто любо
пытно познакомиться с од
ним из тех, кто, сам того не 
ведая, укреплял в других
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Борис Михайлович не 
случайно говорит, что ему 
везло на хороших людей. 
Первым таким хорошим че
ловеком на томской земле 
оказался Матвей Филиппо
вич Зоткин. Он помог Б. М. 
Вайнкауфу устроиться на 
работу, обеспечил его семью 
сносным жильем. Располо
жил же Борис Михайлович 
этого человека к себе тем, 
что уже в первый день 
приезда в Асино запустил 
в работу локомобиль, кото
рый никак не могли оси
лить местные «спецы». 
Деревообрабатывающее про
изводство, на котором стал 
работать Борис Михайло
вич, вьшолняло военные 
заказы. Здесь изготавлива
ли черенки для сап^ных 
лопат, лыжи, ружейные 
приклады, а впоследствии 
стали делать и костыли для 
раненых. Уже здесь, меха- 
низирював значительную 
часть операций, Вайнкауф 
заявил о себе как рациона
лизатор. В 1942 году, на 
целых шесть лет, Бориса 
Михайловича мобилизовали

0 ^

веру в перемены. Одним 
своим существованием убе
ждая, что есть не только 
ярые в галифе и с кобурой 
у пояса, но и яркие в своей 
самобытности люди. И, раз 
суровое время не превра
тило их в серую пыль, зна
чит, стоит надеяться на 
лучшее.

С другой стороны, бес
покоило, что Борис Михай
лович, которому перевали
ло уже за восемьдесят, на
чнет пытать длинными рас
сказами, где реальность пе
реплетается с вымыслом, а 
желаемое выдается за дей
ствительное. Я, к счастью, 
ошибался. Уже с порога 
квартиры Борис Михайло
вич просто покорил ясным 
и ироничным умом, незави
симостью суждений, уваже
нием к~ люд^ям, ■ с которыми 
приходилось работать. Ща
дя собеседников, Борис Ми
хайлович не лез в техноло
гию, о своих рационализа
торских работах рассказы
вал очень скромно. Лишь 
об одном он упоминал ча
сто; «Мне очень везло на 
людей».

У Бориса Михайловича 
Вайнкауфа сложная судьба. 
В 1941 году его, как и дру
гих, призвали в армию, но 
на фронт он так и не по
пал. Шред самой отправ
кой' во время сортировки в 
Кривом Роге двенадцать 
человек с немецкими фами
лиями, в том числе и он, 
были отчислены из части. 
Уже 26 августа Бориса 
Михайловича вместе с же
ной и детьми выселили в 
Сибирь. В Асино, изрядно 
намучившись в дороге, они 
прибыли только четвертого 
октября. С распростертыми 
объятиями переселенцев 
здесь, естественно, никто не 
ждал.

на одно из предприятий 
оборонной промьипленно- 
сти за пределами Томской 
области. Лишь в 1948 году 
сцн снова вернулся к семье 
в Асвно, и стал работать 
здесь в лесной отрасли.

Г павное дело

Стереотипы прочно си
дят в нас. Я все время бо
ролся с искушением на
чать эту главку примерно 
так: «Стране нужен был 
лес, и труженики Пьипкино- 
Троицкого леспромхоза, не
смотря на полное отсутст
вие каких-либо механизмов, 
стабильно обеспечивали вы
полнение плана по отгрузке 
древесины». А потом поду
мал, что гордиться тут осо
бо нечем.

— Лес валили лучковы
ми пилами. — рассказыва
ет Яков Николаевич Лаза
рев, работавший в те годы 
в этом леспромхозе, — а 
сучья обрубали канадски
ми топорами с неудобными 
узкими лезвиями, посколь
ку своих, отечественных, не 
было. Вывозили бревна на 
лошадках. Зимой на спе
циальных санях с подсанка
ми, летом -^по конно-рель
совой дороге: вагонетка
идет по рельсам, а лошад
ка сбоку упи'рается. Ис
пользовался в лесу женский 
труд. Ольга Баранова, как 
сейчас помню, валила луч
ковой пилой в день по 18 
кубометров леса1 Страш
но подумать, что такое бы
ло. А пото.м началась меха
низация. Первый газогене
раторный трактор, работав
ший на чурочке, использо
вался в качестве привода 
станков в производстве 
лыжной и ружейной бол

ванки. Когда же прислали 
водяную турбину и никто 
из наших не знал, как ее 
приспособить для произ
водства, вспомнили о Бори
се Михайловиче Вайнкау- 
фе, работавшем в то время 
в «Промлесхимсоюзе».

Заказ лесозаготовителей 
Вайнкауф вьшолнил быст
ро. Установленная в пол
ном соответствии с его рас
четами турбина не только 
обеспечила работу лесо
пильных станков, но и за
жгла лампочку в конторе. 
Руководство леспромхоза, 
конечно, сразу ухватилось 
за смекалистого человека, и 
перетянуло работать к себе. 
Можяо еще долго перечис
лять все то, что внедрил в 
прюизводство в Пышкино- 
Троицком леспромхозе 
Вайнкауф. Старожилы Ко- 
пыловки и Минаевки Аси- 
новского района должны 
помнить, как БРрис Ми
хайлович заменил лошадок, 
обслуживавших ^оннорель- 
совую дорюгу по вывозке 
древесины, самодельным 
мотовозом, прозванным в 
народе за свой внешний 
вид и тарахтенье «зверем».

Если разговориться с ле
созаготовителями старшего 
поколения, они наверняка 
вспомнят и быстроходный 
по тем временам катер, из
готовленный по чертежам 
Бориса Михайловича и при 
его личном участии местны
ми умельцами. Все это так, 
но, пожалуй, самое глав
ное, что Б. М. Вайнкауф 
втягивал в водоворот ра
ционализаторской работы 
других.

Особой странщрей в био
графию этого уважаемого в 
лесной отр)асли области че
ловека входит работа в ка
честве главного механика 
Могочииского лесозавода. 
На этом предприятии ему 
удалось сказать новое «сло
во» в лесопилении — внед
рить конвейер для подачи 
бревен в лесораму, что по
зволило на 15—20 процен
тов повысить прюизводи- 
тельность' рамного потока, 
значительно удлинить срок 
службы технологического 
оборудования. За время ра
боты на лесозаводе под 
руководством Бориса Ми
хайловича было внедрено в 
производство несколько де
сятков рационализаторнжих 
предложений с - экономиче
ским эффектом, исчисляю
щимся в десятках тысяч 
рублей.

После выхода на пенсию 
Б. М. Вайнкауф переехал 
в Томск. Казалось бы, мож
но уже и угомониться, одна
ко беспокойная творческая 
натура не отпустила его в 
банальный круг пенсионе
ров, корютающих время в 
разговорах на лавочке и за 
домино. К удивлению мно
гих знэ'вших его людей, Бо
рис Михайлович устроился 
работать на Томский лесо
промышленный 'комбинат 
простым слесарем и сразу 
с головой окунулся в люби
мое дело. По его предложе
нию в свое время были мо
дернизированы станок по пе
реработке отходов, при.мер- 
ная установка, станок для 
торцовки штапика и многое 
др>тое. И сейчас, «есмотря 
на то, что ему 81 год, Бо
рис Михайлович полон 
энергии и творческих пла
нов. Очень не хочу, чтобы 
эти последние слова были 
восприняты как серый га
зетный штамп.

Если не верите мне, то 
прюшу поверить внуку Бо
риса Михайловича Сергею, 
который в своем последнем 
письме из Владивостока пи
шет; «Дедульчик, родной, 
только одна просьба —  ра
ботай без опережающих 
темпов, а лишь для удо
вольствия и здоровья!».

Я бы тоже присоединил
ся к этому пожеланию, да 
только знаю, что Борис 
Михайлович не послушает: 
не та натура.

Ю. МОЛОДЦОВ.
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С О З Д А Н А  А С С О Ц И А Ц И Я
Двадцать третьего июня 

в облисполкоме состоялось 
учредительное совещание по 
созданию межобластной ас
социации по производству 
строительных материалов. 
Наименование новой органи
зации — «Стройматериа
лы». В ассоциацию решили 
войти более десяти органи
заций Томской и Тюменской 
областей. Среди них — 
объединения «Сибграждан- 
строй», «Томскстройматери- 
алы», «Сибнефтегазперера- 
богка», «Мегионнефтегаз», 
Промстройбанк, научно-про
изводственный центр «Тех
носиликат», Сибирский хи
мический комбинат, госу-

НЕСОГЛАСИЕ
с решениями Учредительно
го съезда КП РСФСР при
вело многих коммунистов 
Томска на собрание парт- 
нлуба, состоявшееся 28 
нюня в большом зале Дома 
политического просвещения.

о той, что точки зрения на 
сломившуюся ситуацию в 
партии неоднозначны, говорит ~ 
и такой факт: в начале собра
ния ведущий сообщил, что 
присутствует около трехсот че
ловек, и ионцу же осталось не 
более ста. Но три направления 
прослеживались довольно чет
ко: в знак несогласия с реше
ниями съезда немедлен
но выйти из состава КПСС; не
смотря на случившееся, из пац- 
тни не выходить, так нак это 
только усилит позиции реак
ционно настроенной части ком
мунистов, продолжать делать 
все возможное для реформи
рования партии, для ее демо
кратизации; приступить к фор
мированию фракции «Демокра- 
тичесная платформа в КПСС», 
которую после XXVIII съезда 
партии (если он скатится на 
реакционные позиции) преоб-

Деловая жизнь Томска-

дарственно - кооперативное 
объединение «Агропром- 
строй», управление «jbiM- 
строй». Томский лесопро
мышленный комбинат...

Создание ассоциации 
«Стройматериалы» продик
товано все возрастающим 
дефицитом строительных ма
териалов. Отсюда и главная 
цель — снятие этого дефи
цита, и в первую очередь на 
керамический кирпич. Для 
этого будут строиться новые 
и реконструироваться дейст
вующие предприятия. Тю
менские нефтяники уже сей
час готовы выделить 40 
миллионов рублей и еще 
плюс к ним семь миллионов

разевать в новую мощную де
мократическую партию.

За создание фракции актив
но агитировали собравшихся 
члены координационного со
вета Томского партийного клу
ба. Они предложили коммуни
стам несколько проектов до
кументов, в том числе — про
екты Декларации и Алгоритма 
переходного периода (порядок 
действий для коммунистов, ре
шивших вступить во фракцию 
«ДП», а затем — в новую пар
тию).

В работе собрания приняли 
участие народные депутаты, 
делегаты XXVIII съезда КПСС. 
Среди выступивших — секре
тарь Кировского райкома 
КПСС О. В. Попов, депутат об
ластного Совета В. И, Крав
цов, делегат XXVIII съезда 
КПСС В. Г, Марченко, предсе
датель Томского городского Со
вета А. И. Черкасский, народ
ный депутат РСФСР А. В. Коб
зев и другие.

На собрании присутствова
ло немало работников партий
ных аппаратов, они ограничи
лись ролью наблюдателей.

После обсуждения принят 
ряд документов, нацеливающих 
на создание фракции «Демо
кратическая платформа в 
КПСС».

Л. БОЗРИКОВА.

долларов на закупку обору
дования за рубежом. В 
перспективе будет исполь
зован и традиционный ва
лютный канал — экспорт 
леса, который, как отметил 
заместитель председателя 
облисполкома А. И. Малик, 
тюменцы сейчас валят под 
ноги, а в перспективе бу
дут доставлять в Томск для 
переработки. Для этого 
предлагает свои мощности 
«Снбгражданстрой».

Высший орган управле
ния ассоциации «Строймате
риалы» — совет представи
телей, исполнительный — 
дирекция. Их деятельность 
координирует президент ас

социации. На учредитель
ном совещании было внесе
но предложение избрать пре
зидентом генерального ди
ректора объединения
«Томс1̂ троймате р и а л ы »  
Н. П. Гладьппева. Предло
жение поддержано.

Объем предполагаемой ра
боты внушителен. В корот
кое время предстоит удво
ить производство кирпича 
в нашей области, обеспечить 
потребности в санфаянсе, 
линолеуме, ячеистом бето
не... В перспективе будет 
создано гшционерное обще
ство. Ситуация на сегодня 
такова: тот, кто хочет ре
шить для себя проблему 
снабжения строительными 
материалами, должен ре
шать ее вместе с теми, кто 
вступил в ассоциацию 
«Стройматериалы».

В. КРАВЦОВ.

Тревожный сигнал

Простаивают баржи
Баржи с металлоломом, прибывшие в Томский речной 

порт в адрес «Вторчермета» с Каргасокского лесопро
мышленного комбината, из Чулымского и Парабельского 
леспромхозов, ожидают своей разгрузки от 16 до 22 
дней. Ни «Вторчермет», ни Томский речной порт не мо
гут дать четкого ответа,, когда они будут разгружены.

Первые объясняют ситуацию плохой организацией 
разгрузки, а это так и есть, поскольку на выгрузке ме
таллолома в одну смену работает один кран. Речной 
порт ссылается на плохую подачу вагонов. По классиче
ской схеме бюрократии обе стороны правы.

Возникает вопрос о том, кто сегодня в области спо
собен решить эту проблему. Обком партии стал полити
ческим органом, народный контроль ликвидирован, ис
полком, в том числе и депутат начальник 1>ечного порта 
П. Т. Драчев, заседает на сессиях.

В ожидании выгрузки на баржах в порту находятся 
тысячи тонн металлолома, еще больше его осталось по 
берегам рек у ломосдатчнков. Неужели никому в Том
ске этот металл не нужен?

В. СТРЕЛЬЦОВ, 
зам. генерального директора «Томлеспрома».

ЧТО МОЖЕТ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО
Биржевой совет первой 

советской фондовой биржи 
Всесоюзной ассоциации ком
мерческих банков СССР при 
Томском кооперативном бан
ке решил создать и в Том
ске брокерское представи
тельство рынка ценных бу
маг. Представительство ра
ботает как посредник для 
проведения биржевых опе
раций по купле-продаже ак
ций, облигаций, векселей, 
сертификатов и других цен
ных бумаг на территории 
нашей области. Что оно мо

жет? Предприятия, органи
зации, кооперативы и акци
онерные общества могут 
решить свои финансовые и 
хозяйственные проблемы за 
счет ресурсов финансового 
рынка, выпуская и реали
зуя акции предприятий с по
мощью брокерского предста
вительства. Оно же' поможет 
оформить пакет документов 
в финансовых органах и 
Госбанке СССР на выпуск 
акций предприятия, создать 
и зарегистрировать акцио
нерное объединение. Види

мо, у вас есть потребность 
и в таких коммерческих 
услугах, как консультации 
по выпуску и реализации 
акций и других видов цен
ных бумаг, как размещение 
ценных бумаг, хранение и 
перепродажа акций, учет их 
движения и контроль за по
лучением доходов.

Услуги клиентам брокер
ское представительство ока
зывает на договорных на
чалах.

В настоящее время уп
равление эмиссионно-кассо

вых операций Госбанка 
СССР централизованно ве
дет прием заказов на изго
товление и доставку бланков 
акций на 1991 год, а это 
значит, что решение о вы
пуске акций предприятия 
необходимо принять уже 
сейчас и сообщить об этом 
в брокерское представитель
ство рынка ценных бумаг. 
Оно расположено в Томске 
по адресу: проспект Фрун
зе, 32-а, телеф<ш 23-11-91.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

В ЗАЩ И ТУ
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16 июня в газете «Совет
ская культура» было опуб
ликовано обращение работ
ников культуры, искусства 
к Президенту страны. «Пре
дотвратить катастрофу куль
туры» — так называлось 
это обращение. И в назва
нии заложена суть проис
ходящего. «Сделайте все от 
вас зависящее, все возмож
ное и невозможное для спа
сения культуры», — это 
крик о помощи, ведь ситу
ация в культуре крайне тя
желая.

28 июня работники куль
туры и члены творческих 
союзов и организаций стра
ны решили провести акцию 
в защиту культуры. Она 
была поддержана и томича
ми. С утра у здания облис
полкома перед началом сес
сии собралась большая груп
па — артисты, художники, 
музыканты, писатели, пре
подаватели училищ, работ
ники культуры. В руках у 
Ашогих были плакаты, тре
бующие обратить нако
нец-то внимание на слож
нейшее положение в сфере 
культуры, которую по-преж
нему душит остаточный 
принцип развития. Настоя
щим бичом становятся и 
хозрасчетные, и тем более 
рыночные отношения. «Ка
раул!» — тгшой плакат при
нес главный режиссер теат
ра куклы и актера «Скомо
рох» Р. М. Виндерман. 
Увы, этот плакат могли бы 
держать лшогие из присут
ствующих.

С участниками акций 
встретились депутаты обл- 
совета, выступил председа
тель КОА1ИССИИ облсовета по 
вопросам культуры, языка, 
охраны исторического нас
ледия и религий П. Я. Се
менов. Он поддержал требо
вания присутствующих и за
верил, что они будут рас
смотрены на нынешнем за
седании сессии. Комиссия 
также считает, что культу
ре необходимо вернуть 
средства, которые были за
трачены на восстановление 
зданий, ныне переданных 
церкви. С удовлетворением 
были встречены и слова о 
том, что бывшая швейная 
фабрика должна быть пере
дана под Дом актера. Были 
обсуждены в другие острые 
проблемы. Кажется, конст
руктивный разговор устроил 
обе стороны. Остается наде
яться, что он получит про
должение и в столь же кон
структивных решениях. Во 
всяком случае, многие уча
стники акции расходились с 
надеждой.

Н. ИВАНОВА.

Соединяя берега

Много паромных пере
прав дейстцгех п  ревах в 
Томской обяасп. Невели
ка, например, река Кия, да 
не поедешь шб^д. День и 
ночь идут машины по трак
ту в сторону Те17дьдета, 
торопятся шоферы, волну
ются пассажиры: всем на
до побыстрее. Поэтому все
гда хватает работы обоим 
здешним паромам, одним из 
которых руководит капитан- 
механик А. С. Глушков.

Фотов. КРОВЕЛЫЦИКОВА.
Зырянский район.
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пом очь ЭНТУЗИАСТАМ
Свой язык имеет каждый 

народ. А если лишь немно
гие его иредставители сво
бодно владеют языком, не 
имеющим даже письменных 
традиций? Как помочь эн
тузиастам, для которых род
ной язык Hie утратил своей 
значишксти?

С такой проблемой столк
нулись языковеды факуль
тета иностранных языков 
Томского педниститута, ре- 
пшншие возродить уникаль
ный селькупский язык.

Язык селькупов живет в 
своих диалектах, которые 
при наличии значительных

ОТХОДЫ

ПРИНЕСУТ

доходы
расширяются контакты 

объединения «Томский неф
техимический комбинат» с 
итальянскими предпринима
телями в области химии.

27—28 июня на ТНХК 
находилась группа предста
вителей известной итальян
ской фирмы «АБ» («Ас- 
фальти Прайтнер») во гла
ве с генеральным директо
ром синьором Кампорези, 
Был обсужден проект пере
работки отходов производст
ва в готовые изделия на 
Томском нефтехимическом 
комбинате. У себя в Италии 
фирма «АБ» известна тем, 
что сумела сделать бизнес, 
переработав все отходы про
изводства полипропилена, ог
ромное количество которых 
было просто закопано в 
землю. И вот теперь италь
янцы изъявили желание по
заботиться о наших, том
ских, отходах.

Подписано два соглаше-

общих черт обнаруживают 
вместе с тем существенные 
различия. При этом диалек-' 
ты подвержены влиянию 
тюркских и русского язы
ков, и создается впечатле
ние, что язык пребывает в 
постоянном «движении». 
Селькупский язык не имеет 
письменных традиций, но 
тем не менее языковедам 
ТГПИ удалась записать 62 
тома материалов по диалек
там — отдельных слов, 
фраз, предложений, текстов.

Желание возродить и со
хранить свой язык должно 
исходить от самого корен-

ния. Одно связано с бартер
ным обменом, другое — с 
созданием совместного пред
приятия по переработке от
ходов. Фирмой будет по
ставлена часть с^орудова- 
ния. В перспективе намече
но производство кровельных 
рулонных материалов.

С. ИВАНОВ.

В С О ВХО ЗЕ-  

Т Е Х Н И К У М Е -  

НОВИНКА
Томский совхоз - техни

кум в течение долгих лет 
поддерживает тесные кон
такты с сельскими школа
ми. Многие их выпускники 
показывают хорошие зна
ния на вступительных экза
менах. а впоследствии — 
настойчивость в овладении 
умениями и навыками спе
циалиста. Учитывая это, 
Гособразование СССР по 
просьбе техникума разре
шило в этом году вместо 
вступительных экзаменов за
считывать оценки, выстав
ленные в школах, на экза

ного населения, и такое 
стремление у селькупов 
я.меется. Ученые^елькупо- 
веды ТГПИ помогают сель
купскому народу приобре
сти письменность, создать 
учебные пособия, подгото
вить учителей для возмож
ных селькупских классов 
общеобразовательных школ.

Сегодня кабинет языко
знания располагает боль
шим фактическим материа
лом экспедиционных запи
сей, монографическими 
описаниями по фонетике и 
морфологии всех диалектов 
селькупского языка по 
Томской области. Многие

менах выпускных.
Учителя, чьи оценки мо

гут быть засчитаны таким 
образом, должны получить 
сертифинрт - доверенность 
от техникума (сделать это 
можно в самом техникуме 
или в отделах кадров 
РАНО). Выпускнику в этом 
случае выдается рекоменда
ция, в которой и отмечает
ся, что выставленная ему 
на выпускных экзаменах в 
школе оценка по литерату
ре (русскому языку), мате
матике или химии может за
считываться в качестве всту
пительной.

Прием по рекомендациям 
будет вестись до 15 авгу
ста, на следующие cneiw- 
альности: ветеринария, зоо
техния, зооветеринария, аг
рономия.

А. ПОПОВ, 
зам. директора 

совхоза-техникума 
по учебной работе.

В М РАМ ОРЕ  

И ГРАНИТЕ
Работники Чаинской ПМК 

объединения «Агропром-

Завещание зелм1ячки
в  Томском книжном из

дательстве пятнадцатн-
тысячным тиражом вышел 
в свет томик в твердой об
ложке, в котором собраны, 
пожалуй, все наиболее за
метные произведения нашей 
землячки писательницы 
Г. Николаевой, которая ро
дилась восемьдесят с лиш
ним лет назад в деревне 
Усманке на Яе. неподалеку 
от старинного села Мазало- 
ва. Галина была дочерью 
ссыльнопоселенца Евгения 
Ивановича Волянского и 
его жены Мелитины Вене

диктовны, последовавшей за 
ним в ссылку. Здесь, в Ус
манке, два с половиной го
да Волянская учила детей.

Галина Евгеньевна Нико
лаева прожила большую 
жизнь, в том числе и в со
ветской литературе. Об 
этом хорошо написал со
ставитель книги профессор 
Томского педагогичесфго 
института Л. Ф. Пичурин. 
Составителю удалось со
брать под одной обложкой 
почти все главные произве
дения писательницы, кроме 
прославившего ее романа 
«Битва в пути». Мы найдем

здесь ее прозу, включая 
«Повесть о директоре МТС 
и главном агрономе», лири
ческий дневник «Наш сад», 
ее стихи, многие из кото
рых малоизвестны широкому 
читателю. Написанное
Л. Ф. Пичуриным преди
словие широко вводит твор
чество писательницы в об
щий литературный про
цесс конца тридцатых — 
начала шестидесятых годов.

Книга прекрасно оформ
лена художником В. Марь
иным.

Б. СОМИН.

Снова рядом с мужьями
Слово «беженцы» неласковое. Но на не

сколько месяцев они стали ими. 27 семей 
после весеннних событий в Баку вынужде
ны были покинуть свои дома.

— Люди приезжали в Томск не сдучай-;дуч
лотно, — рассказывает начальник политотде

ла областного военкомата С. В. Байбара. 
— Ехали в знакомый город. У кого-то 
здесь родственники были, кто-то когда-то 
учился или работал в Томске, у кого-то 
дети учатся в наших вузах. Приезжали 
только семьи офицеров. Приезжали 
не на неделю, а на месяцы. Приходалось 
селить в дома отдыха, общежития — в об

щем, куда придется.
— Была ли связь с Баку?
— Первый месяц не удавалось соеди

ниться даже по военным каналам. Потом, 
с большим трудом, жены стали получать 
известия от мужей. А сейчас в Томске не 
осталось ни одной семьи беженцев. Все 
они вернулись в Баку. Областной и город
ской исполнительные комитеты, Крас
ный Крест оказали каждой семье денеж
ную помощь и оформили проездные доку
менты. Так что самоотверженные офицер
ские жены снова рядом с мужьями.

Л. КОЗЛОВА.

Праздник удался
На стадионе «Труд» за- 

вер|шиЛ|ся' культурно-спор
тивный праздник работников 
госучреждений. Более 300 
участников вьшшо на па
рад. С приветствием к 5гча- 
сгнйкам и зрителям обрати
лась председатель оргкоми
тета, председатель обкома 
профсоюза работников гос
учреждений Вера Федоров
на Якименко, а затем три с 
половиной часа кипели 
страсти иа беговых дорож
ках и секторах стадиона.

Праздшк удался. Сорев

нования дроводились но 8 
видам программ. Достаточ
но сказать, что в семейных 
стартах приняло участие 
27, а в эстафете со стрель
бой 31 команда, и это вече- 
ро.м после ра^ты . В своих 
группах завоевали первен
ство команды управления 
«Главтомскснаб» (предсе- 

, датель профкома Т. В. 
Ш.мндт), автошколы ДОСААФ 
(председатель профкома 
В. Н. Кара) и Госбанка 
(председатель А. С. Теряе-

ва). Победители в отдельных 
видах программы награжде
ны ценными подарками об
кома профсоюза и грамота
ми облсошета ВДФСО проф
союзов. Участники и зрите
ли хорошо отдохнули. Спра
вилась со своими нелегкими 
обязанностями судейская 
бригада в составе работни
ков облсовета ВДФСО 
профсоюзов.

В. ФИЛАТОВ, 
ннструктор ВДФСО 

профсоюзов.

научные центры в стране и 
за рубежо.м желали бы 
иметь эти материалы.

Э. БЕККЕР, 
профессор Томского 

пединстятута.

От редакции: Пришло
время по достоинству оце
нить подв'ижнический труд 
преподавателей факультета 
иностранных языков ТГПИ, 
многое сделавших для со
хранения селькупского язы
ка, и предложить селькуп
ской общественности вме
сте со своим народом при
бегнуть к уникальной воз
можности использовать 
имеющийся селькупский 
фонд ТГПИ для возрожде
ния своего языка.

строй» (начальник Т. С. Ко- 
ловертнова) при содействии 
ряда городских строитель
ных организаций завершают 
в с. Коломинские Гривы — 
главной усадьбе совхоза 
им. бО-летия СССР Чаин- 
ского района — строитель
ство сельского Дворца куль
туры. Это будет, пожалуй, 
единственный в области 
сельский Дворец культуры, 
одетый в полированный мра
мор и гранит. В новом зда
нии, кроме просторного зри
тельного зала с большой, оо- 
современному оборудованной 
сценой, размещаются также 
большой спортивный зал, 
библиотечные помещения, 
музыкальная школа. Будет 
в здании и малый зал. Ря
дом разместится обширтый 
спортивный комплекс с пол
ностью оборудованным ста
дионом. Общая стоимость 
всего строительства — око
ло двух миллионов рублей.

Новый центр культуры 
в Коломинских Гривах про
ектировал томский институт 
«Агропромпроект».

Б. ИВАНОВ.

СП РА Ш И ВАМ ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— я  слышал, что уча
стникам Вешшой Отече- 
ствевной войны будет 
сделан пер^асчет пея- 
снн. Каков порядок? Ка
кие для этого нужны 
документы?

Г. СИДОРОВ.
г. Томск.

Отвечает заместитель 
заведующего облсобесом 
Е. П. Шишкина:

— Действительно, рай
собесы уже приступили 
к перерастетам пенсий 
участникам Великой 
Отечествен1ной войны, в 
соответствии с новым 
законом «О пенсионном 
обеспечении граждан 
ССОР».

Для скорейшего за
вершения перерасчетов 
необходимо, чтобы уча
стники ВОВ в ближай
шее время получили в 
городских и районных 
военкоматах по месту 
жительства справки о 
периоде военной служ
бы в составе Действую
щей армии на фронтах 
Отечественной войны.

Напоминаем, что при 
обращении необходимо 
иметь военные билеты, 
красноармейские книжки 
или другие военные до
кументы.

Полученные справки 
необходимо срочно сдать 
в отделы социального 
обеспечения

Ночью на остановке 
«Университет» С. нанесено 
проникающее ножевое ра
нение в спину. В Стрежевг 
скую больницу доставлен 
нетрезвый. Б. с разрывом 
желудка, печени, селезенки, 
черепно-мозговой травмой. 
На ул. Войкова пьяный 
сын, ранее неоднократно 
судимый, бросился на отца 
с ножом. Обороняясь, по
следний задушил его.

Квартирные кражи со
вершены через окно на ули
цах Тимакова и Рабочей. 
От карманников пострадала 
женщина в автобусе марш
рута № 12. У нее украли 
кошелек, в котором были 
не только деньги, но золо
тая цепочка и серьги.

Среди поднадоевших 
жертв мошенников — хо
зяйка квартиры по ул. Ле
бедева. Жешцина цыган
ской национальности за
владела из-за ее легкомыс
лия деньгами и золотыми 
изделиями.

Еще один очень тревож
ны факт, поскольку касает
ся отношения граждан к 
творимому злу. Около 9 
часов утра у главного вхо
да в пединститут неизвест
ный сорвал с девушки зо
лотую цепочку. Девушка 
кричала, но находившиеся 
рядом люди на происходя
щее не реагировали. Кто-то 
не сразу понял, в чем дело, 
кто-то живет по принципу 
«лишь бы меня не трону
ли», кто-то струсил. В ре
зультате — грабеж средь 
бела дня.

Последнее сообщение 
специально для тех, кто по- 
прежнему хранит ключ от 
квартиры в условном ме
сте. 25 июня в  с. Мельни
кове вор воспользовался 
этим и вынес из дома золо
тые изделия, вещи.

Внимание:
розыск!

Разыснивается КРЕЧЕТОВ 
Юрий Васильевич, 1958 года 
рождения, ранее судимый, со
вершивший побег из мест ли
шения свободы.

Информирует 5  
У В Д

За прошедшую неделю в 
области {зарегистуифовано 
163 преступления. Задер
жано 56 лиц. их совер
шивших. О наиболее ха
рактерных происшествиях 
можно судить по сводке од
ного дня. Так, в четверг 21 
июня совершено 23 пре- 
ст^”пле1ния, в том числе 
уеттйсгво, попытка изнаси
лования, грабеж(, мошен
ничество, 2 угона, 3 тяж
ких телесных повреждения. 
14 «раж.

Приметы: высокого роста,
среднего телосложения, воло
сы темно-русые, короткие, на 
пальцах левой руки татуиров
ки перстней, на правом плечв 
-• Мтуировки мадониы, голо
вы Христа, на леяом пред
плечье выколото лицо за ре
шеткой.

Тех, кто знает о местона
хождении зтого человека, 
просим сообщить по телефо
нам 44-50-55; 44-62-54; 75-15-07.

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.
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с  утра до вечера, пока 
шла сессия райсовета, в 
домах и конторах любого из 
сел радио не выключали. 
Прорываясь ч€1рез помехи, 
трансляция доносила до 
александровцев весь накал 
эмоций и мнений, сопут
ствовавших разговору.

«Это волнует всех!» — 
под таким заголовком газе
та «Северная звезда» напе
чатала за несколько дней 
до сессии депутатский за
прос. «За последние пол
года, — писали депутаты 
райсовета нового созыва 
С. Белов, Н. Баляков, 
В. Жданов и другие,—ис
полкомом старого созыва 
выданы резрешения на за
готовку леса в нашем райо
не ряду предприятий и 
кооперативов. Проводилась 
работа по заключению по
добных договоров с ино
фирмами. Об этих сделках 
ни население района, ни но
вый состав Совета инфор
мации не имеют».

Депутаты просили; доло
жить на основе данных и 
документов обо всех дого
ворах (в том числе подго
товленных к заключению). 
И при этом ответить сессии 
на вопросы:

В каких объемах, где и 
как интенсивно будут вес
тись заготовки?

Как и кем будет вестись 
контроль за работой в тай
ге? Разработаны ли жесткие 
санкции за нарушение эко
логической обстановки?

И, наконец, какие и в чем 
экономические выгоды полу
чит от этих сделок населе
ние района? >

'sC 'Ч 'f ir

До выяснения всех обстоятельств поспешных сделок, за- | 
 ̂ : ключенных от имени прежнего исполкома, сессия постано- ^

вила: рубку сырого леса в районе запретить!

«Нет информации». Эту 
внешне нейтральную фра
зу в районе поняли одно
значно. Новый созыв, при
шедший к власти ценой не
легкой, нередко бескомпро
миссной борьбы, выражал 
недоверие прежнему испол
кому. Был ли к этому по
вод?

...Горельники. Начиная с 
прошлого лета, это слово не 
сходит с газетных стра
ниц — и не только в райо
не. Трагически мохцные та
ежные пожары захватили 
На севере области террито
рию почти в 200 тысяч гек
таров. По подсчетам специ
алистов, здесь осталось 
стоять не меньше 36 млн. 
кубометров обгоревшего ле
са. Убирать который — если 
все же пытаться извлечь из 
горельника пользу — мож
но только в первые два-три 
года. После этого срока за
дача теряет смысл. До на
чала 1990 года Александ
ровский райисполком уже 
заключил договоры с 27 
государственными пред
приятиями и кооперативами. 
С самым разным объемом 
посильных вырубок — от 
тысячи кубов до пятисот 
тысяч. Но, безусловно, 
главным «спасителем» го- 
рюльников должен был стать 
только что созданный в 
области консорциум (содру
жество предприятий на ос
нове взаимовыгодной цели) 
«РОУВИНТОКО». Поража
ли масштабы отведенного 
ему лесосечного фонда — 
около 30 млн. кубометров. 
Впечатляли и планы: так,
для переработки полученно

го леса в Александровском 
и Верхнекетском районах 
замышлялось создать сразу 
два мощных предприятия— 
по выпуску древесностру
жечных плит и ДВП.

Дважды (в последний раз 
в начале февраля сего го
да) наша газета рассказы
вала о KOHcopniQrMe. Однако 
же новость, долетевшую 
где-то весной до рядовых 
александровцев, к  сожале
нию, упустила. С
«РОУВИНТОКО», гласила 
она, что-то случилось. То 
ли распался консорциум, то 
ли район отказался иметь с 
ним дела. На последнюю 
версию, кстати, работал тот 
факт, что еще в декабре на 
сессии райсовета депутаты 
предложили создать комис
сию. Выяснить, почему рай
он по сути остался в сторо
не от участия в консорциу
ме (а следовательно, в рас
пределении прибыли)? И 
заодно уточнить: а что же 
вообще получат александ- 
ровцы в обмен за свой лес?

Кроме «вакуума» инфор
мации, недоверие порожда
лось настойчивым ощуще
нием: судя по срокам (ра
боты планировались на 15 
лет), горельники станови
лись всего лишь предлогом 
для наступления на сырора
стущий лес...

В суете и горячке пред
выборного марафона заслу
шать комиссию, однако, не 
успели. Тем временем бо- 
лее-менбе сформировался 
новый состав Совета. И... 
выяснил, что именно в 
«смутные», переходные, ме
сяцы с непонятной поспеш

ностью прежний состав ис
полкома заключил догово
ры (или почти заключил) и 
вошел учредителем в состав 
сразу двух новых СП: 
«Тайга» и «ФОРТО». С 
объемом заготовок в 4,5 и
18,5 млн. кубов соответст
венно. Со сроками догово
ров, опять же, ни много ни 
мало — 15 лет!

Хотя «выяснил»—сказано 
слишком громко. Слишком 
много вопросов, как мы 
знаем, при этом возник
ло.

— А главный вопрос, — 
говорил мне уже после сес
сии депутат А. Г. Калаш- 
ник, — «то искал этих 
партнеров, кто вел перего
воры? Кто же, наконец, 
подписывал документы...

Собирался ли прежний со
став исполкома, чтобы об
судить проблемы его вхож
дения в СП?

— Нет, не собирался, — 
со знанием дела ответила 
мне секретарь (а теперь — 
управделами) Александров
ского исполкома Г. А. Си
моненко. — Кто за него 
решал? Ну есть же руково
дители... В первую оче
редь — бывший председа- 
т ^ ь  Ю. В. Витко. Первый 
заместитель (теперь предсе
датель) В. Ф. Колесникович. 
Председатель райплана 
(бывший) В. И. Панарин...

— Да, решали в узком 
кругу,—неожиданно охютно 
подтвердил при встрече но
вый предисполкома. — А 
что тут страшного? Убеж
ден, что такие дела должны 
вести люди ответственные и 
компетентные.

Как полномочный и 
единственный представитель 
старого состава, В. Ф. Ко
лесникович и держал на 
сессии краткий отчет. Итак, 
совместное щюдприятие 
«ФОРТО». Учредители—об
ластное убавление Пром
стройбанка, объединение 
«Томскнефть», Александ
ровский райисполком. И 
западногерманская лесо
заготовительная фирма, 
имя которой (увы...) не 
прозвучало. Генеральный 
директор СП — Г. В. Во- 
лостнов. Не тот ли...

— Тот,—подтвердил уже в 
Томске зав. отделом внеш
неэкономических связей 
Б. В. Маркелов. —Недав
ний директор лесного комп- 
ле1#га '«РОУВИНТОКО». 
Вышел из консорциума по 
причине личных разногла
сий. Теперь образует вмес
те с прежней «командой» 
свое предприятие. Прежние 
30 млн. кубов оставлены за 
«РОУВИНТОКО»; «ФОРТО» 
берет себе новые вырубки.^.

О коммерческих планах в 
целом «ФОРТО» пока умал
чивает. Прозвучали на сес
сии только общие данные. 
Ежегодные заготовки — до 
500 тыс. кубот. На базе 
АлеМсандровсиого ЛПХ 
предстоит построить лесо
пильный завод, завод по 
производству ДВП, цех ци- 
линдровки леса... Договор— 
в стадии заключения, однако 
паевой взнос — 300 тыс. 
рублей исполкомом уже 
внесен. На вопрос, на каких 
же условиях район будет 
стрюить партнерство, какую 
получит долю из будущей 
пршбыли, особенно в валю
те (речь идет о значитель
ном экспор)те), докладчик 
ответить не смог.

— Но это же коммерчес
кая тайна! — смущенно по
дыскивал аргументы Виктор 
Федорович, когда я, уже по
сле сессии, попросила пока
зать документы о создании 
второго СП — «Тайга». Его 
учредителями были назва
ны объединение «Атом- 
энергомаш». Московский 
производственно - коммер
ческий центр «Совинко»,

(Окончание на 8-й стр.)

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЗОР

В ПРОТИВОПОЛОЖНЫХ НЙПРЙВЛЕННПХ
о том, какие товары в область мы ввозим, а какие вывозим

'

Производство товаров в 
целом в вашей области еже
месячно увеличивается. Это 
факт. Другое дело, что мы, 
покупатели, на себе это поч
ти не ощущаем. Но будем 
справедливы: наша потреб
ность почти удовлетворена 
на изделия из пластмасс, 
игрушки, сувениры, кроссо
вую обувь: особенно, если
сравнивать с прошлыми го
дами. Не будем забьшать, 
что все познается в сравне
нии. Вот несколько цифр. 
Производство товаров на
родного потребления в на
шей области за четыре го
да пятилетки возросло по 
сравнению с 1985 годом на
40,6 процента и составило 
в нынешнем году более 952 
миллионов рублей. Выпус
кают товары 225 промыш
ленных предприятий. Одна
ко «популярный» ассорти
мент их можно перечислить 
по пальцам; обувь, одежда, 
трикотаж, мебель, бытовая 
аппаратура, игрушки — 
эти изделия просто теря
ются в общем объеме товар
ной массы: настолько ма
ло их. И дефицит продол
жает нарастать.

Как сообщил в редакцию 
начальник областного управ

ления статистики А. П. Пе- 
тиненко, статуправление, на
чиная с 1987 года, учиты
вает завоз и вывоз товаров 
народного потребления. Ка
кова же картина в целом? 
В прошлом году за пределы 
Томской области было от
правлено товаров, произве
денных в области, на 165,4 
миллиона рублей. Среди вы
возимых наибольший удель
ный вес занимают товары 
культурно - бытового назна
чения (43,9 процента), одеж
да и обувь (37,8 процента), 
товары хозяйственного на
значения. А теперь посмот
рим, что и сколько мы заво
зим. В том же прошлом го
ду, например, в область бы
ло завезено товаров на 764,4 
миллиона рублей, что сос
тавило 49,3 процента в ры
ночных фондах. Наверное, 
читателям интересно узнать, 
сколько было получено и 
импортных товаров. Всего
17,7 процента от всех вво
зимых товаров. Из них про
мышленных товаров—на 110 
миллионов рублей, продоволь
ственных — на 24,5. Ста
тистики отмечают, что за 
последние четыре года по
ступление товаров по импор
ту значительно сократилось. 
Мы стали намного меньше

получать импортных мясо
продуктов, свежих и пере
работанных овощей. Вдвое 
меньше купили чулочно-но
сочных изделий, которые нам 
задолжали союзные респуб
лики, мехов и меховых из
делий, «застрявших» в дру
гих областях. «Предусмот
рительное» Министерство 
текстильной промышленно
сти предложило в нынешнем 
году нашему облисполкому 
построить в тринадцатой пя
тилетке в области сразу не
сколько фабрик: трикотаж
ную, искусственного меха и 
чулочно-носочных изделий, 
учитывая увеличивающийся 
спрос и резко уменьшающе
еся предложение. Кстати, на 
эти цели предусматривались 
централизованные капиталь
ные вложения. Но мы, по
хоже, «проморгали» такую 
возможность и снова будем 
ввозить эти товары из дру
гих регионов. Если, конеч
но, там нам их дадут.

Для бесперебойного снаб
жения и обеспечения рыноч
ных фондов нам явно недо
статочно и многих других 
товаров. Скажем, рыбы. Ее 
за год у нас произведено 
3.767 тонн, а из других об
ластей завезено 7.935. Но 
вот парадокс: в документах

статотчетности находим 
строчку, свидетельствующую 
о вывозе той же рыбы и 
рыбных консервов. То же 
самое происходит и с неко
торыми промышленными то
варами. Вот несколько при
меров.

Удельный вес ^трикотаж
ных, швейных изделий и 
обуви составляет в общем 
объеме производства това
ров лишь 1,3 процента. Вы
деленные области фонды на 
эти изделия намного мень
ше, чем мы способны их 
обеспечить. И тем не менее 
они тоже вывозятся за пре
делы области. Только в 
прошлом году в другие ре
гионы страны томичи поста
вили товаров легкой про
мышленности на 60 милли
онов рублей.

Не нужно быть экономи
стом, чтобы сделать вывод, 
что «руг дефицитных това
ров с каждым месяцем рас
ширяется. Каждый покупа
тель эго ежедневно испыты
вает на себе. Тем более что 
ассортимент производимых 
в области товаров, особен
но культурно - бытового 
назначения, очень ограни
чен. Лыжи, карандаши, маг
нитофоны, радиоприемные

устройства — больше пере
числять нечего. По данным 
стагуправления, импортные 
товары культурно-бытового 
назначения в нашу область 
практически не попадают. 
Сумма завоза этих товаров 
в прошлом году составила 
лишь 49,3 миллиона руб
лей.

Да что там импортные — 
отечественных бы вдоволь. 
Но, увы, товары хозяйст
венного назначения также в 
области практически не про
изводятся. В статотчетах мы 
находим только утюги, план 
поставки которых вьшолнен 
лишь на 34,6 процента, по
суду, спички, изделия из 
пластмасс...

Как жить дальше? Об
ласть, перешедшая на само
управление и хозрасчет, не 
торопится переориентиро
вать инвестиционную поли
тику к приоритетному раз
витию товаров потребления. 
По-прежнему преобладает 
сырьевая направленность, а 
удельный вес товаров груп
пы «Б» составляет всего 
лишь 23 процента в общем 
объеме производства.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.
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Стихи молодых

Алексей Б У Т А К О В <€УЛ И ТКА
* * *

Не аажнгай ине свннх звезд -  
Они горят холодный светом. 
Как будто брошенные летом 
Жилища скованные гнезд.
В них нет домашнего тепла 
И пепел дымкою навеян,
И тянут в небо суховеем 
Огни холодного стекла...

В безмерном зареве времен 
Ползет волшебная улитка 
Пространства. Бережно и хлипко, 
От звезд не требуя имен. * 
Изогнут панцирь кольцевой, 
Горят сверхновые глазницы.
И звезды мчатся вереницей 
Над чуть рогатой головой.
Где путь галактики моей 
Проляжет влаяшыми следами.
Не будем с временем врагами — 
Пространство кончится на ией...

Судьба ли, невезение — 
Цветешь не для меня. 
Суровое прозрение 
У ясгучего огня.
Весна ли раскрасавица. 
Проснувшись, извела — 
Любимая, как странница, 
В природу увела.
Стихи или признание 
Ищу в лесной тиши? 
Какое наказание — 
Ненонятость души...

Смотри! Смотри! Смеется льдинка 
В на взлет протянутой руке, 
Слепой осколок, снротннка 
От глыб, оставленных в реке. 
Алмазный <шет морозных граней 
Зовет приветственным огнем 
И тихо тает без рыданий.
Скользя проталенным путем. 
Смотри! Ах, нет. Исчезла

хладность
Пролитой влагой по земле.
Зато оставленная радость 
Живет в раскованном тепле...
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Юбилейный —  сотый —  выпуск молодых 
офицеров состоялся в Томском высшем 
военном командном ордена Красной Звез* 
ды училище связи.

МИРНОГО пнти, 
ЛЕЙТЕНАНТЫ!

Прощание с боевым зна
менем части — святой для 
каждого военнослужащего 
день. Для выпускников 
ТВВКУС — вдвойне: се
годня они закончили родное 
училище, и на их кителях 
засверкали золотом офицер
ские погоны.

А первый выпуск состо-' 
я лея 5 апреля 1920 года. 
И пусть не смущает несо- 
ответствие количества вы
пусков со временем основа
ния училища. В годы воен
ного лихолетья ТАУ (Том
ское артиллерийское учили
ще, на базе которого было 
позднее создано ТВВКУС) 
выпускало офицеров для 
фронта до десяти раз в 

• год.
И в наши, мирные, дни 

Родине нужны офицерские 
кадры.

Застыли на плацу ряды 
молодь1х лейтенантов. По
одаль стоят их родные, 
друзья и подруги. Мно
жество цветов, улыбки.

В торжественной тишине 
заместитель начальница 
училища полковник Г. П. 
Федоров зачитывает приказ 
министра оборежы СССР о 
присвоении выпускникам 
ТВВКУС офицерских зва
ний. Красные дипломы от
личникам учебы вручает 
представитель Министерст
ва обороны генерал-майор 
В. И. Николаев.

Со словами напутствия к 
выпускникам обратились 
председатель облисполкома 
Р. А. Попадейкин, первый 
секретарь горкома партии 
В. М. Кетов, ветеран войны 
и училища полковник Л. И. 
Алябьев, родители бывших 
курсантов. Отличник учебы, 
золотой медалист лейтенант 
Р. С. Мукаев от имени вы
пускников заверил собрав
шихся в том, что молодые 
офицеры с честью пронесут 
по своей армейской жизни 
славные традиции ТВВКУС, 
добросовестно вьщолнят 
свой долг перед Родийой.

Торжественная минута 
прощания с боевым знаме
нем училища...

ВОЗРОДИМ 
БЫЛЫЕ ТРАДИЦИИ?

Были в истории нашего 
города времена, когда меж
ду воинами Томского гар
низона и учеными сущест
вовало тесное сотрудниче
ство. Например, с декабря 
1928 года в Томском артил
лерийском училище (ныне 
— ТВВКУС) стали прово
диться. «дни дружбы» ТГУ 
с курсантами. И ежегодно, 
до начала 80-х годов, в де
кабре курсанты посещали 
учебные аудитории универ
ситета, ботанический сад, 
музеи. Ученые ТГУ читали 
им лекции по актуальным 
вопросам развития науки и 
техники.

Студенты университета в 
свою очередь в эти дни 
знакомились с жизнью, и бы
том курсантов, их учебой, 
принимали участие, в спор
тивных соревнованиях. Пе
ред ними выступала кур
сантская самодеятельность.

«Поход за культурой», 
щюводимый командованием 
СибВО -в 1934 году, вклю
чал в себя сЬтни прочитан
ных учеными лекций перед 
военнослужащими, научное 
руководство и учебно-методи
ческую помощь научных ра
ботников командованию и 
политработникам частей в

организации учебно - воспи
тательного процесса, обще
образовательной подготовке 
солдат, курсантов и офице
ров. В Томске, при Доме 
Красной Армии, были соз
даны академия технических 
знаний, университеты куль
туры и выходного дня.

В 1934 году при ТГУ от
крылся первый в Сибири 
Красноармейский универси
тет культуры, в состав ко
торого входило два факуль
тета: историке - литератур
ный и естествознания. Про
грамма учебы была рассчи
тана на двести часов. Лек

ции читали профессора 
В. Д. Кузнецов, В. В. Р&: 
вердатто, В. Н. Кесенних, 
М. А. Усов и другие.

В ноябре 1935 года при 
Доме ученых был создан 
специальный оборонный сек
тор для организации шефст
ва над гарнизоном. А в .1936 
году ученые ТГУ в письме 
ко всем научным работни
кам Западной Сибири об
ратились с призывом уси
лить шефскую работу над 
частями Красной Армии, кото
рый был поддержан всеми 
вузами. Сделано было много: 
регулярно проводились цик
лы лекций перед военнослу-

А потом смешались ряды 
лейтенантов. Воинский плац 
на короткое время сбрасы
вает торжественность, и 
строгие кителя молодых 
офицеров смешались с яр
кими платьями девушек.

Обнимает своего сына— 
лейтенанта О. М. Бурны- 
шева, ококчг^вшепо учили
ще с золотой медалью, его 
мама.

— Я безмерно рада, что 
мой сын стал офицером,— 
говорит у^тонвна Кузьми
нична.

— Позвольте спросить, 
почему? — интересуемся 
мы, — Ведь не секрет, что 
многие родители против 
поступления своих сыновей 
в военные училища.

— Я так не считаю... 
Мой сын твердо стал на но
ги, овладел серьезной спе
циальностью. Ну и дисцип
лина, знаете...

У начальника училища 
полковника А. Б. Мивиба- 
ева это первый выпуск.

— Хочу пожелать нашим 
питомцам, чтобы они попа
ли в надежные комацдир- 
ские pyrai. От этого многое 
зависит в становлении офи
цера. А во-вторых, самое 
главное—чтобы выпускники 
не растерялисв в сложной 
обстановке, были надежны
ми защитниками Родины.

Последний, заключитель
ный «аккорд» выпускного 
дня: батальон молодых лей
тенантов под звуки духо
вого оркестра, с боевым 
знаменем во главе, печатая 
шаг, направляется по про
спекту Ленина к Мемори
алу боевой и трудовой сла
вы томичей в Лагерном са
ду для возложения цветов.

Наш город, который для 
многих из них стал родным, 
прощается с выпускниками 
училища. Мирного пути 
вам, лейтенанты!

В. ЭРВОЛЬДЕР.
* * * '

НА СНИМКАХ: проща
ние с боевым знаменем; 
лейтенанта И. А. Калинина 
поздравляют родные.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

жащими, вечера вопросов и 
ответов, ученые выступали 
на партийных и комсомоль
ских собраниях воинских ча
стей.

А курсантам 70-х годов 
запомнились интересные вы
ступления лауреата Госу
дарственной премии про
фессора И. М. Разгона, про
фессоров М. Е. Плотнико
вой, Л. И. Боженко, доцен
та Р. И. Колесниковой.

Немало времени прошло 
с тех пор, многое измени
лось в жизни армии. К со
жалению, шефекме связи 
между воинами гарнизона и 
учеными Томска оказались 
прерванными. А ведь они 
служили не только повыше
нию культуры военнослужа
щих, но и укреплению свя
зей армии с народом.

Коллектив ТВВКУС наде
ется на то, что между уче
ными города и воинами гар
низона восстановятся доб
рые традиции.

Ф. ПОДУСТОВ.
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(Окончание.
Начало на в-й стр.)

государственно - кооператив-... 
пая фирма «Модерн» и, на
конец, Александровский ис
полком. Почему, не имея 
пока фафичесни зарубеж
ных партнеров, предприятие 
всюду значится совмест
ным? Какую должность в 
системе Минэнерго занима
ет его представитель, при
езжавший в район? И что 
известно исполкому о дру
гих партнерах — о том же 
«Совинко»? Его структуре, 
финансовой состоятельности, 
деловой репутации?

— Пока ничего... — чест
но признал Колесниксжич.

Между тем протокол, с 
большой неохотой добытый 
им наконец из недр пред- 
седательсяого стола, сооб
щал: устав «Тайги» ут-
вернадеи еще 19 февраля. 
На том же заседании, на ко
тором один из партнеров, 
якутсвий(1) кооператив, 
уже уличался в... использо

вании печати СП в корыст
ных целях.

«Коммерческой тайной» 
для депутатского корпуса 
осталась не только поспеш
ность, с какой исполком, а 
точнее — его руководство, 
пошел на рискованное парт
нерство.

— Налицо и общая не- 
продумашюсть подписан
ных договоров, — считает 
Р. И. Максименко, избран
ная на днях новым предсе
дателем райплана. — В них 
нет не только согласования 
интересов сторон. Нет са
мого элементарного; техно- 
логаи рубки, схемы и спо
собов вывозки. А ведь в 
наших условиях...

Факт, поч:воему уникаль
ный: с рельефом местности 
и прочими особенностями 
александровских лесов при
езжавших представителей 
знакомили... с вертолета. 
Между тем как раз об 
особенности массивов, в 
том числе и горелых; забо
лоченность, гривы и про
плешины, '  отсутствие до
рог — похоже, «споткну
лись» все те кооперативы, 
что в прошлом году успели 
оформить в лесхозе биле
ты на вырубку 700 тыс. 
куф в горельни!ф. Факти
чески взята и вывезена 
только десятая часть. В

силах ли депутаты, а вмес
те с ними население север
ного района^ поверить «на 
честное слово» новым СП, 
в их «приверженность» к 
горельникам, если перед 
глазами наглядный впечат
ляющий пример давнего и 
куда как знакомого партне
ра — «Томлеопрома»?

Отложив эту тему в це
лом для отдельного разго
вора, приведем показатель
ный факт: еще 16 августа 
минувшего года Александ
ровский райсовет уведомил 
объединение о необходи
мости первоочередной вы
рубки леса, подвергнутого 
пожарам. Однако... под раз
говоры и обещания, коими 
«Томлеспром» услащает 
процесс разворачивания в 
районе двух новых, мощных 
леспромхозов, 8 мая 1990 
года им издан приказ, ли
шающий многих столь 
удобных иллюзий. «Тормо
зя» как минимум на два- 
три года создание под ЛПХ 
социальной базы и базы 
переработки, «Томлеспром» 
начинает переброску на се
вер... целой армии вахт. 
При этом сажать их решено 
не куда-нибудь, а прямиком 
вдоль бетонной дороги. 
Единственной трассы, про
резающей глухомань, окру
женной охотничьими, ягод
ными и грибными места
ми...

Кто защитит интересы 
района, его людей в ситуа
ции, когда тот же «ФОРТО» 
из согласованных по дого
вору 18 млн. кубометров 
берется взять только во
семь — горельняка? При 
заявленной мощности в 
полмиллиона кубов в год 
эта цифра вообще выгля
дит странно. Как поверить 
словам о будуищх лесо
посадках, если Е. П. Савин, 
представитель СП, не су
мел при этом сослаться ни 
на один из конкретных 
пунктов предварительных 
документов? Наконец: кто 
будет вести контроль за 
рубками и будущим лесо
восстановлением, если в 
лесхозе, возглавляемом 
А. В. Ряннелем, даже се
годня не хватает как мини
мум десяти лесников и 
восьми мастеров леса?

Вопросы, вопросы... Су
ровая проза, снизойти до 
которой Ю. В. Битко, не
давний предрайисполкома, 
не захотел: на сессию он
просто-напросто не пришел. 
Не дал Юрий Васильевич 
согласия и на встречу с 
корреспондентом. А жаль... 
Может, по-новому бы осве
тились те слухи, что гуля
ют в районе и которые в 
исполкоме фактически под
твердили. Да, Ю. В. Битко 
надеялся в случае нового 
избрания занять «по сов

местительству» в правле
нии СП обещанную, весьма 
солидную должность... Под 
это обещание успел уже и 
слетать в ФРГ. Правда, за 
счет исполкома. Кто посы
лал, кто подписывал коман
дировку — комиссия выяс
нить не смогла.

Зато практически едино
гласно прстановила1 отны
не все вопросы, в которых 
задеты интересы района, 
будут ■ решаться только с 
согласия депутатов. Что же 
касается заключенных дого
воров о рубке леса, считать 
их действительными лишь в 
тех разделах, где речь идет 
о вырубке и переработке 
горельнир(а. Рубку сьщхь 
растущего леса в районе 
пока запретить.

— Нас должны понять! — 
надеется новый председа
тель Александровского Со
вета А. П. Жданов. — Раз
вивать экономику, учиться 
коммерции надо. Привлекая 
новых партнеров, используя 
их опыт, финансы, техни
ку — в том числе зарубеж
ные. Но помнить надо и 
собственный опыт. К при
меру, тот, что за выкачан
ную из наших недр нефть 
район на свое развитие 
фактически не получил ни 
рубля...

Лес в районе — это 
собственность каждого его 
жителя. И решать судьбу 
таежных массивов, считать 
возможную выгоду можно, 
только опросив людей. Им 
здесь жить. Им растить на 
этой земле детей и внуков.

Е. ЗАЛОГИНА,
наш соб. корр.

Александровский район.

сказывается...»
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в  областных средствах массовой ин
формации неоднократно обсуждались 

проблемы, связанные со строительством 
еще одного моста чёрез реку Томь. По 
этому мосту автотранспорт мог бы с пра
вобережья рек Томи и Оби выезжать на 
Шегарскую и Московскую автодороги, ми
нуя областной центр. Однако не напрасно 
утверждает народная пословица: «Скоро
сказка сказывается, да не скоро дело де
лается». Видимо, мост будет построен не 
раньше, чем в будущем столетии. Ко все
му, кое-кто считает, что он и совсем не 
понадобится, поскольку, судя по сложив
шейся экологической ситуации, дальней
шее существование Томи становится про
блематичным.

Но пока «рачительным» хозяйчикам 
реки не удалось еще окончательно погу
бить Томь. И то, что от нее осталось, 
вброд не переедешь, а посему автотранс
порту, количество которого с каждым го
дом увеличивается, чтобы переехать с 
правобережья на левобережье Томи и воз
вратиться обратно, суждено колесить, «в 
лица прохожим бензином дыша», по про
спектам, улицам и переулкам областного 
центра, загазовывая и без того загряз

ненный производственными выбросами и 
выхлопными газами воздух, создавая до
полнительные транспортные пробки, ава
рийные ситуации.

Так не лучше ли тем, кто «судит да ря
дит», когда начать строить мост и стро
ить ли его вообще, поразмыслить над ор
ганизацией в летний период хотя бы пока 
паромной переправы в месте предполагае
мого строительства моста через реку 
Томь? Ведь именно в это время значи
тельно возрастает транспортный поток че
рез областной центр на левобережье и в 
обратном направлении. Для этого, на мой 
взгляд, можно было бы использовать вы
свободившиеся паромы, с помощью кото
рых производилась переправа автотранс
порта через Обь в районе Победы. Этот 
вопрос уже неоднократно задавался на 
различных областных совещаниях, однако 
всякий раз против организации переправы 
выступали представители администрации 
речного порта, утверждая, что она эко
номически нецелесообразна.

Но пусть тогда противники этой пере
правы ответят на вопрос о том, насколько 
.экономическ|1 целесооб|разно отравление, 
выхлопными газами воздуха, возникнове
ние пробок автотранспорта, аварийных 
ситуаций на улицах областного центра? 
Вряд ли «экономическую целесообраз

ность» создания паромной переправы и 
строительства подъездной дороги к ней 
можно обосновывать ссылками на трудно
сти финансирования такого строительства. 
На это придется израсходовать лишь не

значительную часть денежных средств, по
лучаемых от драконовского налогообло
жения владельцев личного автотранспор
та. Как известно, эти денежные средства и 
предназначаются именно для финансиро
вания строительства дорог.

Если у вновь избранных народных де-' 
путатов областного, городского да и мест
ных Советов хватит власти для того, что
бы обязать соответствующие ведомства, 
управлеш1я организовать эту переправу, 
то их престиж в глазах избирателей возра
стет. Этим они докажут, что действительно 
на деле, а не на словах борются за эколо
гическое оздоровление атмосферы Томска. 
Да и владельцы автотранспортных средств 
убедятся в том, что хоть какая-то часть 
денежных средств, выдираемого у них на
лога, расходуется все же и на благоустрой
ство автодорог в регионах, где они про
живают, а не только на содержание много
численного аппарата чиновников различ
ных подгрупп, групп, подотделов, отделов 
и т. д. Минфина СССР и других им подоб
ных образований, которые, боясь сокра
щения, денно и нощно только и занимают
ся тем, что выискивают новые поводы 
для подборов с населения.

Е. НОВИКОВ, 
пеяснонер.

г. Томск-7.
От редакции:
Уважаемые читатели, вам было бы ин

тересно узнать ваше вгаение о проблеме, 
поднятой в письме Е. Н. Новикова.

Е С Т Ь  Л И  ЗД Р А В Ы Й  СМ Ы СЛ ?
В облисполком, не лично 

кому-нибудь, а именно в обл
исполком, в разные числа, ст 
разных людей поступили 
два одинаковых письма, од
но отпечатано на мапшнке, 
другое написано от руки. О 
чем эти письма? Можно 
сказать: ни о чем. Бред ка
кой-то, абракадабра. Вот 
его содержание:

«ХУ-61 в-»4, ЖИТК-АХЗ,
УКУ-1-322-СН, 79-х. Эти знаки 
д«М1Жиы принести вам счастье. 
Оригинал находится в Голлан
дии. Это пожелание обошло 
весь мир 10 раз. Сейчас оно 
должно посетить рас по почте. 
Отправьте его, не задерживай
те более 96 часов. Эта цепь 
создана миллионером из Вене
суэлы. Отправьте его и через 
неделю ждите сюрприз. Это 
истина, даже если вы не суе
верны. Вот например, Ричард 
из Филиппин через несколько 
дкей после того, нак получил 
письмо и выбросил его, то 

есть прервал связь, скончался.

И. Иариер выслал 20 иопий и 
выиграл З.АОО долларов по ло
терее. ■ марте 1977 года Поте
ри получил письмо и его не 
отправил, в результате потерял 
мену, а когда отправил 29^ио- 
пий, выздоровел ребенок. Сде
лайте 29 копкй и обязатевьио 
отправьте в рваные города. 
Знайте, ВТО ие шарлатанство, а 
иастоящая истина. Вудые здо
ровы и счастливы».

Переписчики, по-видимо
му, не очень внимательны, 
допускают серьезные описки. 
Например, другое письмо, 
присланное в облисполком, 
начинается с цифр «18—18 
—АХЗ», а заканчиваются 
знаки числом «7—ЭХ». 
Вместо фамилии И. Карнер 
написана «Капралл» и выиг
рал он не 3 тысячи, а толь
ко 2. Далее вместо фами
лии Потери упомшшется 
г. Даре, и письмо он полу
чил не в 1977 году, а в

1987 году. Есть ли здравый 
смысл у тех, кто посылал 
эти письма в облисполком? 
Лишь бы отпрашгть? Подоб
ные письма получают и жи
тели Томска. Они обрахца- 
ются с вопросом: как пони
мать такое письмо? Как к 
нему относиться? Кроется 
ли какой-то мистический 
смысл за таинственными 
знаками? На эти вопросы 
ответ может быть простой и 
ясный: не принимать всерь
ез бредовую чепуху, счи
тать, что это глупая шутка, 
розыгрыш, рассчитанный на 
суеверных простаков. Чело
век несуеверный получит 
письмо от «доброжелателя», 
прочтет, порвет и выбросит. 
Зато людей мнительных, 
суеверных и духовно слабых 
подобного рода письма за

ставляют волноваться, сом
неваться и бояться за бла
гополучие свое и своей се
мьи. У них недостает здра
вого смысла спокойно п о й 
мать, все взвесить и сделать 
правильные логические вы
воды. Страх заставляет их 
тратить время и бумагу, за
гружать письмами сумки 
почтальонов, наносить мо
ральный вред своим знако
мым и незнакомым адреса
там, заставляя некоторых из 
них также волноваться и 
переживать из-за нелепого 
письма, предполагая, что «в 
нем что-то есть».

Люди здравомыслящие, 
получив подобное сочинение, 
возмущаются, требуют най
ти «писаря» и привлечь к 
ответственности. К сожале
нию, найти «автора» письма

очень трудно, он адреса не 
оставил. Да и стоит ли ис
кать? Если бы он был один, 
а их, может быть, десятки. 
Вот поэтому чёрез газету и 
хочется посоветовать тем, 
кто получит наивную «стря
пню» с непонятными «чудо
творными» знаками, отнес
тись к ней спокойно, не при
давать никакого значения, 
считать пустой бумажкой, 
написанной для того, чтобы 
посмеяться над простаками. 
Уничтожайте такие письма 
без сожаления и страха как 
нечто мерзкое и отврати
тельное. Иного отношения 
они и не заслуживают.

Г. ДОБРЫНИН, 
уполномоченный совета 

по делам религий при 
Совете Министров

СССР.
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— Вот вам и заголовок готов, — обратилась ко 
мле сидевшая радом женщина. — «Поселилась в 
доме доброта^-

Ребятишки читали стихи о матери, о домашнем 
тепле. Но что-то мешало мне поставить этот оптими. 
стичный заголовок. Может, слезы женщш!ы и ее 
вопрошение к залу; «Многие — дети воиньк здесь 
все понятно. Ну а мы-то за что наназаны? Дети 
родителей-пьяниц?5>. Может, дорогие колготки на 
девочках и немного не подаодящий к ним наряд? 
Или суровое молчание старюго человека?.. В тот 
день на теплоходе в трехчасовое путешествие по ре
ке и по жизни отправились вьтуокники детских до
мов и интернатов разных лет. Такую встречу орга
низовал для них Детский фонд.

Веселые и светлые воспошшания о годах в детс
ком доме «старших» выпускников перемешивались 
с горечью более молодых:

— Старшие отбирали конфеты, били. И часто 
нам взрослые говорили: ваш дом — тюрьма. Разве 
этого не было? Было.

А в одной из анкет прочту: «Счастливого дня не 
было. Одни мытарства и неустроенность. И такс 
тридцать четвертого года, когда я потерял от го
лода и болезней всю семью». А мне казалось, что 
пришли те, кто счастлив, кто может вот так спо
койно, с достоинством смотреть в глаза своих

«братьев и сестер», ко.му не стыдно встретиться 
друг с другом.

Да, у многих жизнь сложилась. Работа, семья, дру. 
зья. Все, как у всех. И, когда сошли с теплохода," 
снова они были уверены в себе. Здесь, среди своих, 
можно было чуть-чуть расслабиться.

— Спасибо, что собрали нас. Ведь некоторых детс
ких домов уже нет. И встретиться нам негде. А так 
хочется вернуться в детство, каким бы оно ни было.

— Нужно, чтобы мы, выпускники, помогли сегод
няшним воспитанникам детских домов, ^ д ь  некото
рые из них живут сегодня хуже, чем мы жили. Се. 
рые простыни, окрики воспитательниц, грязь. Все 
это есть. Мы обязаны им помочь, подготовить к 
жнзии.

Об этом говориши многие вьшускники.
И все-таки что их отличало — юных и седых — 

от тех, кто не прошел через детский дом? Ожида
ние. ЗсСстывшее в глазах, движениях. Ожидание. 
Чего?

«Хочу быть любимой и нужной. Хочу, чтобы пов
сюду были милосердие, уважение друг к другу, 
особенно к обездоленным детям. Хочу, чтобы ни
когда и нигде не было ни одного детского дома».

Когда же поселится в наших домах доброта?
А. КОПТЯЕВА.

Фото А. СЕМЕНОВА.
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Сейчас, куда ни посмот
ришь, торгуют все. Ход 
бойкой торговле дало новое 
время — перестройка. Про
износишь слово — и буквы 
во рту перекатываются, 
словно леденцы. Вкусно... 
Правда, приходишь в мага
зин — начинаешь чувство
вать горчинку. А уж после 
купленной обувки, дней 
атак через тринадцать, рез
ко прибавляепсл сильный 
привкус соли. У сапог от
валивается подошва. Поче
му? Ну что я сделал пло
хого южному человеку — 
мастеру своего дела. А вот 
обво{ювал. Опрабил... Нуу 
нет. ни один из них не 
согласится с выдвинутым 
обвинением. Я просто бес- 
помощев. Чем докажу 
свою правоту, что вот имеи- 
во у него за семьдесят род
ных целковых купил сапо
ги — и вот на тебе... Мои 
л|обимые Цальцы правой 
нога приходится прятать от 
глаз прохожих. И ведь это 
не юмор. Нет ни денег, ни 
сапог. Тут уж не до смеха.

Теи более становится не 
смешно, когда знакомишь
ся с производством, обеспе
чивающим. модной фщ)мея- 
ной обувкой жителей наше
го города, области и приез
жающих гостей. Хотя само 
произво|^тша, чет#1Й itoH- 
вейер моды удивляют и за
вораживают. Красиво рабо
тают, быстро, ловко. То
ненькая, толщиной в пол
пальца третьей фаланги, по
дошва, в . секунду промазан
ная цлеем!, г^ишлепывает- 
ся к сапогу, обстукивается 
молотком—и вот все го
тово, хоть на выставку.

Да, помещать их надо 
только на витрину. Чтобы 
любоваться, задаваясь воп
росом; а почему промыш
ленность не делает такого? 
Технология не та? Разве 
будут на серьезном пред
приятии применять клей, 
не гарангтирующий срок 
носки? А здесь можно. Чего 
стоит затяжка кожи на ко
лодку — каждый милли
метр драгоценного сырья 
денег стоит. Натянем, об
стучим молоточком, забьем 
гвоздики, а там... Как же 
ГОСТ, гарантия качества? 
«А у вас есть удостоверя
ющий документ, что сапоги 
куплены именно у нас? 
Нет? Нет и разговора».

Й вот стоишь в торговых 
рядах среди этого изобилия 
и кричишь о помощи, слов
но в дремучей тайге. Тут 
уж хоть закричись, надры
вай глотку — не услышат, 
один путь, в КБО, в ма
стерскую к сапожнику 
Алексею...

— Когда открывали коо
перативы, планировали, что 
у нас будет конкуренция, 
чтобы мы не были монопо

листами, — делится своими 
впечатлениями директор 
объединения «Томскобл- 
обувьбыт» Владимир Алек
сеевич Иатриченко. — Дело
то хорошее. Выше стало бы 
качество. Но получилось об
ратное. Когда к нам, в мас
терские, поступает их 

. обувь, мастера стараются 
отказаться. Часто их обувь 
изготавливается с наруше
нием технологии: ставят
картонную стельку вместо 
кожаной, фасон колодки не 
соответствует фасону подо
швы и каблука, использу
ются кожтовары низкого 
качества, не обрабатывают 
затяжную кромку под при
клейку подошвы.

Сапоги стоят больших 
денег. Мастера боятся, что 
заказчик потребует перво
начальную стоимость, а 
это — 150—180 рублей. И 
все равно, несмотря на от
казы, в ремонтных мастер
ских 20 процентов всей ре
монтируемой обуви прихо
дится на долю кооператив
ной, а иногда скапливает
ся и до 70 процентов.

Обуви нет, и население 
просто вынуждено идти на 
поклон к кооператорам. 
Ведь у нас—маленькие про
изводственные площади, не
хватка сырья. Шьем в год 
всего 30 тысяч пар обуви. 
Стоимость в.среднем—60— 
80 рублей. Строим сейчас 
фабрику на Каштане. Но 
все-таки ни в одном городе, 
наверное, нет такой заху
далой службы быта.

Сейчас на строящуюся 
фабрику нам начинает по
ступать новое оборудова
ние. Ввод фабрики намечен 
на 1991 год. Планируется, 
что она будет выпускать 
готовой продукции в денеж
ном исчислении на 1,5 мил
лиона рублей. Может быть, 
тогда все и изменится к 
лучшему?

Да, те, кто часто бывает 
на Томском центральном 
рынке, наверное, обратил 
внимание, как он изменил
ся. Ежегодный объем всех 
1горговых операхщй здесь 
составляет уже 11 милли
онов рублей. ; А сама ры
ночная площада стала од
ним из главных мест рас
продажи вещевых товаров, 
и, в частности, обуви. 
Именно о ее качестве и са
мой торговле рассказывает 
заместиггель председателя 
томского кооперативе
«Обувщик» Г. С. Кудзнев:

— Согласен е тем, что го
ворит директор объодинв- 
ния, полностью. На согла
сен только в одном: что
всо работают плохо. К нам 
«то ив относится. Много, 
очень много ■ Томске «аеэ- 
жих гастролеров, переиуп- 
шниов обуви. На рынке их 
уйма. Н, где' бы ня торгова
ли эти «кооператоры», най
ти их на предмет возврата 
или обмена обуви очень 
трудно. Работают они беа 
товарного знака, порой 
шьют обувь не из нату
рального материала.

Мы же за два года своей
Йаботы еэдиди один раз в 

овосибирск,. так нас на 
рынок и не пустили. Сло
вом, мы себе качество ста
раемся держать на высФгв. 
Может быть, это даже из-за 
того, что считаем себя ужа 
томичами. Я. например, семь 
лет проработал обувщиком 
по пошиву обуви в мастер
ской 7й 14 «ТоМскоблобувь- 
быта». И у нас гарантия 
дается на два месяца се
зонной носки независимо от типа обуви.

Кстати, вот пример: сов
сем недавно на Томском 
рынке с кемеровской ма
шины велась распродажа 
большой партии туф1ель бе
лого цвета. Продукция шла 
нарасхват. А через неделю 
много народу приходило к 
нам с требованием ее заме
нить, отремонтировать. А 
там уже ничего не сдела
ешь—материалом был взят 
заменитель, иными словами, 
деньги на ветер. А мы вы
езжаем на своей машине, 
на которой обозначен адрес: 
ул. К. Маркса, 11, коопера
тив «Обувщик». Да и цены 
у нас не такие уж высокие. 
Мы шьем женские сапоги: 
зимние, осенние, модель
ную и повседневную обувь. 
Цена 80 — 130 рублей, мо
дельная — от 130 до 180 рублей.

Вот на этом я и закончу, 
чтобы не воспринимались 
мои снимки и рассуждения 
в связи с агитацией против 
кооперативов. Нет. я о дру
гом. У каждого кооператив
ного предприятия должен 
быть свой товарный знак, 
гарантирующий при обна
руженном браке продукции 
ее обмен. Ведь для каждого 
из нас с покупкой плохой 
вещи всегда обнаруживает
ся прореха в кармане.

Мастер должен уважать 
свой труд, свою продукцию 
и своих клиентов. Иначе — 
какой же он мастер?

Н. ПОТАПОВ. 
Фото автора.

Новые виды услуг

На выгодных 

условиях

работает со свои* 
ми партнерами и 
клиентами коопе
ративный банк 
«Универсал».

Недавно в одном из 
номеров нашей газеты 
мы сообщили, что в 
Томске впервые открыт 
кооперативный банк, ко
торый таряду с кредито
ванием кооперативов, 
предприятий и граждан 
выделяет ссуды на стро
ительство жилья, прини
мает коммунальные пла
тежи и личные вклады 
граждан под довольно 
высокий, по сравнению с 
государственными сбер
кассами, процент. Эта 
информация вызвала у 
читателей большой инте
рес. Поэтому подробнее 
о работе банка мы по
просили рассказать его 
днреттора В. Т. МАР
ЧЕНКО.

— За короткое вре
мя, — сказал Виктор 
Тимофеевич,—мы откры
ли около ста счетов. Но 
дело, конечно, не в ко
личестве. Главное, что 
мы можем оказывать су
щественную помощь коо
перативам и индивиду
ально каждому томичу, 
кто хочет построить дом 
н уже получил землю 
под строительство. 3,5 
миллиона — уставной 
фонд баша, но если мы 
сумеем поднять его до 
5 миллионов рублей, то 
получим статус коммер
ческого банка. Кажд!^ 
день к нам приходят 
десятки клиентов, и мы 
стараемся никому не от
казывать. Малоимущим 
оформляем льготные 
кредиты. Словом, банк 
встал на ноги, сформиро
вался хороший коллек
тив. В ближайшее время 
проведем полную компью- 
теризаЦ1фо банка, автог 
матизируем все опера
ции.

Всем, кто хочет вос
пользоваться услугами 
банка, следует обра
щаться по адресу; 
г. Томск, ул. Пушкина, 
13. Тел. 75-33-46.

Подальше 

от воров

Вы уезжаете в отпуск 
или в длительную коман
дировку и беспокоитесь о 
сохранности ценных ве
щей. Это понятно: мили
ция постоянно предупреж
дает о росте квартирных 
краж. Поможет спрятать 
их вам подальше от ' во
ров коммерческо - право
вая фирма «Универсал». 
Вещи, деньги и ценные 
украшения здесь сберегут 
в целости и сохранности 
в специальном хранили
ще. Кроме этого, фирма 
берет на себя сопровож
дение ценных грузов, до
ставку почтовой коррес
понденции и бандеролей 
в руки адресату, перево
зит грузы по предвари
тельным заявкам и пас
сажиров, охраняет граж
дан и еще многое, многое 
другое. Заявки направляй
те по телефону 23-33-49.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



1990 год объявлен в стране Годом сельской школы. 
Очередная кампания или необходимость! Все-таки необ
ходимость! Не будет в селе школы —  не будет и села. О т  
школы зависит, закрепится ли «дом а» молодежь. И нельзя 
отстраниться от ее проблем.

ГОД, СЕЛЬСКОЙ ШКОЛЫ

ЕНАЙДЕННЫЙ

В селах области работа
ет 4.614 учителей. Имена 
многих из них широко из
вестны в области. Но мне 
хотелось бы назвать сегодня 
тех, кто работает в неболь- 

. ших селах, в малокомплек
тных школах, где нередко в 
одном классе учится от двух 
до десяти учеников. В та
ком маленьком классе ра
ботать несложно. Но спро
сите об этом Т. П. Степи- 
чеву, завуча Тискинской 
школы из Колпашевского 
района, или Е. И. Гибалки- 
ну, директора Прокопской 
школы Парабельского райо
на, или Т. И. Кондратьеву, 
директора Первомайской 
школы Бакчарского района, 
проработавших много лет в 
таких коллективах, и пой
мете, какие поистине титани
ческие усилия нужно при
ложить, чтобы детям в этой 
маленькой школе было хоро
шо.

Пять лет назад приехала 
в Молчановский район вы
пускница ТГУ Татьяна Ва
раксина. И все эти годы ра
ботает в одной из самых от
даленных школ района— 
Колбинской. Ее уроки фи
зики получили вькон!^ 
оценку более опытных кол
лег.

12 февраля Бакчарский 
район принимал клуб твор
ческой педагогики «Эврика». 
Директора малокомплект
ных школ давали свои уро
ки в Первомайской неполной 
средней школе. И, как преж
де, «Эврика» открыла но
вые имена интересных учи
телей. Больше десяти лет 
работает учителем началь
ных классов 3. А. Умерова. 
Богатейшая лаборатория ди
дактического материала по
могает ей в работе. Первый

год работает в Елизарьев- 
ской школе Кривошеинского 
района О. Ф. Гладких, вы
пускник физмата ТГПИ, но 
его интегрированный урок 
физики и математики в 8-м 
классе показал, что в шко
лу пришел интересный учи
тель, любящий детей, уме

ющий контактировать с ними, 
стремящийся принести в 
школу дыхание времени. 
На заседании клуба дирек
тора работали над проектом 
новой модели школы. А оп
понентами директоров были 
ученики Богатыревской сред
ней школы.

Но полагаться лишь на 
энтузиастов, подвижников 
невозможно; не вытянут они 
на своих плечах сельскую 
гпколу. Слишком много бо
левых точек. И самая пер
вая — это нехватка педаго
гов на селе. Б  течение не
скольких лет в школах сел 
не хватает около 200 педа
гогов. Если до первого сен
тября в школе еще на что-то 
надеются, то после начала 
занятий ждать педагогов не
откуда. Надежда одна — 
педагогические десанты.

Почему же не хватает пе
дагогов? Ежегодно вузы 
Томска и педзгчилища вы
пускают 1.200 учителей, на 
село едут 400. Ежегодно. И 
почти столько же уезжает 
из села. Одна из причин — 
жилищно-бытовая неустро
енность. Приезжает на село 
молодая учительница, и 
возникает множество проб
лем, с которыми она не 
сталкивалась раньше или

уже забыла о них за годы 
студенчества. Это нередко 
холодная квартира, и в ба
ню неизвестно куда идти, и 
с продуктами в сельском ма
газине негусто. Но тяжелей 
бывает «педагогическое» 
одиночество, когда молодой 
учитель не получает под
держки, помощи в школь
ном коллективе. Именно об 
этом говорили на встрече 
в «Эврике» С. Э. Баршав- 
ская из Кедровской школы 
Бакчарского района и О. Ф. 
Гладких.

Кто же может и должен 
помочь? Конечно, это преж
де всего отделы народного 
образования, но не только 
они. Это забота и сельских 
Советов, и руководителей 
хозяйств. Колхоз им. Сверд
лова Зырянского района — 
не самое богатое хозяйство. 
Но его председатель Нико
лай Алексеевич Михайлов 
умеет видеть перспективу, 
поэтому учителя Мишутин- 
ской школы живут в нор
мальных условиях. Колхоз 
продолжает строить жилье, 
он избавил школу от многих 
забот, взяв на свой баланс 
котельную. Колхоз оплачи
вает и ставку учителя на
чальных классов, чтобы не 
было в школе объединенных 
классов. А хорошее взаимо
понимание между школой и 
правлением колхоза помога
ет всем ycneiHHO занимать
ся своим делом.

К сожалению, таких при
меров не так уж много. А 
хотелось бы, чтобы и ди
ректор совхоза, и директор

леспромхоза проявляли о 
школе, учителе отеческую 
заботу, не считали их чужи
ми в селе или поселке. Ведь 
то, что вложено в школу се
годня, вернется через не
сколько лет.

Ученические производст- - 
венные бригады — непло
хая форма подготовки де
тей к труду. Более 20 лет 
работает бригада Пудинской 
средней школы. Почти все 
механизаторы совхоза «Пу- 
динский», в том числе и 
нынешний ее руководитель 
Жоржевский,— выпускники 
школьной бригады. И это не 
игра в труд, здесь насто
ящая работа, где Кс1ждый 
школьник заинтересован в 
условиях хозрасчета, в хоро
шей механизации полевых 
работ, в результатах. Орга
низация и культура труда 
школьников могут быть по
рой примером и для профес
сионалов.

Хорошо работает и учени
ческая производственная 
бригада Михайловской сред
ней школы Зырянского рай
она; за ней закреплено око
ло 300 гектаров земли, где 
ребята выращивают зерно
вые и семенные травы, есть 
сельскохозяйственная техни
ка, заложен сад, действует 
пасека. Председатель кол
хоза «Россия» Петр Михай
лович Силаев всячески стре
мится помочь ей, создает ус
ловия для серьезной работы.

Однако далеко не всегда 
школьные бригады находят 
такую поддержку у совхо
зов, поэтому не имеют хоро
шей земли, а чаще заняты 
на однообразных работах, 
требующих монотонного руч
ного труда. Боспитать в та
ких условиях любовь к зем
ле, уважение к сельскому 
труду, интерес подчас бы
вает очень и очень сложно.

А материальная база 
сельской малокомплектной 
школы! Она остается зоной 
социального бедствия. Селу 
нужна светлая, теплая шко
ла, сравнимая по привле
кательности с сельской при
родой. Что сделано в этом 
направлении? Б прошедшем 
году было введено 4.652 ме
ста, в шести малых селах 
возрождены начальные шко
лы. А опорная школа с ка
бинетом электронно - вычис
лительной техники есть в 
каждом сельском районе.

Хорошо заботится о шко
лах коломиногривский сов
хоз имени 50-летия СССР. 
Построена хорошая школа 
в Чемондаевке, реконструи
рована Ермиловская школа. 
Уверенно чувствует себя 
Людмила Михайловна Ла-

Из почты дня

Вот
парадный
подъезд

Много лет хожу на рабо
ту по улицам Лебедева и 
Алтайской, и глаза уже 
привычно отмечают, что во
круг изменилось. Появились 
новые школы; №№ 4, 23, 
44. Замечаю, что одна шко
ла годами не освещена по 
периметру, у другой крыль
цо обвалилось, в третьей— 
мощный парадный подъезд 
сделан лишь для украшения 
и солидности. Школу № 4 
сдали пять лет назад. Бее 
стены были побелены изве
стью, а полы в коридорах 
застланы линолеумом, ко
торый так расхвалили на 
планерках в школе строи
тельные начальники. Школе 
самой пришлось перекра
шивать все панели масля
ной краской, а полы с по
мощью других строителей 
делать мозаичными — в год 
по этажу. Хотя в школе 
№ 23, которая была сдана 
на год раньше, полы были

бухина, директор Ермилов- 
ской школы, она постоянно 
ощущает поддержку предсе
дателя райисполкома Б. С. 
Старцева и директора сов
хоза Р. Э. Палосона.

Ежегодно план по вводу 
ученических мест на селе 
перевыполняется, но старе
ние школ идет быстрее. 
Большинство аварийных 
школ построено в 20—30-е 
годы. Например, Минаевс
кая и Окунеевская школы 
построены в 1928 году, Хал- 
деевская — в 1920 году, 
Десятовская — в 1930 го
ду. Да и школы пятидеся
тых лет в деревянном ис
полнении настолько обвет
шали, что 1Й1какими ремон
тами привести их в прилич
ное состояние уже нельзя. 
Бот и топят до сих пор пе
чи в Орловской школе, хотя 
по Оби идут в это время сов
ременные «Метеоры» и «Ра
кеты».

Б управлении народного 
образования есть списки, 
где все взято на учет; и 
школы, которые нужно 
строить, и печи, которые 
давно нужно выбросить, от
мечены и те школы, где уче
ники носят воду ведрами. 
Есть огромное желание стро
ить, строить больше, луч
ше, быстрее. Не хватает по
ка денег. Только в 1990 го
ду для реализации планов 
строительства необходимо 
15— 16 миллионов рублей, 
выделено же всего 10,5 мил
лиона, а это значит, что 
третья часть всех объектов 
строиться не будет. Сколько 
же можно говорить о необ
ходимости приоритетного 
внимания к народному обра
зованию и ' оставлять один 
на один школу со своими 
бедами?

Приходится учителям сво
ими силами пытаться выйти 
из положения. Малая шко
ла — неизбежная вещь — 
может стать для учеников 
и учителей раем или адом. 
Путь к благополучию долог. 
Старые традиции сельской 
школы мы подрастеряли. 
Найдем ли выход? Обретем 
ли обещанный рай? Будут 
ли в селе достойные, кон
курентоспособные школы? К 
сожалению, от самих школ 
тут зависит не все.

Остается надеяться толь
ко, что обновленные Сове
ты народных депутатов пой
мут боль школы и сделают 
все возможное, чтобы шко
ла могла жить, расти, разви
ваться.

3. НЕЗНАНОВА, 
заместитель начальника
областного управления 

народного 6бразованиЯ|;

11

сделаны сразу мозаичными, 
а стены покрашены масля
ной краской.

Б школе № 44, построен
ной в 1988 году стройуп
равлением № 13, отвали
лось крыльцо. Его отремон
тировали, а оно опять дало 
трещины и «село». Провали
лась заасфальтированная 
площадка перед зданием 
школы. Крыльцо и площад
ку отремонтировать поме
шала iBHMa. Сейчас школа 
без запасного выхода, в 
подвальном помещении осел 
и лопнул бетонный. пол. 
Строители пытались его ре
монтировать, но пока безус
пешно. Мелкие трещины на 
полу на всех этажах. На 
первом этаже поперек кори
дора крупная насторажива
ющая трещина.

Балентина Петровна Ко- 
лотова, директор этой шко
лы, рассказывает, что ей 
даже не показали акт рабо
чей комиссии по сдаче шко
лы, когда подписывали его. 
Председатель комиссии 
А. И. Полин, начальник 
СУ-13 Ж. И. Каберник, 
представитель гороно Б. Ф. 
Рцолелов, п|зедставитель 
укса горисполкома Ю. С. 
Макаров подписали акт и 
отрапортовали обкому
КПСС о сдаче объекта в 
канун открытия XIX парт
конференции. Показуха 
победила, хотя школа

не была готова к сдаче.
Шестой год прохожу jmh- 

мо школы № 23, и всегда 
бросается в глаза монумен
тальный козырек парадного 
подъезда. На железобетон
ной площадке подъезда при 
желании могут спрятаться 
от дождя или солнца около 
400 школьников. Этот ко
зырек площадью 120 квад
ратных метров превышает 
площадь двух школьных 
раздевалок. Здесь все за
проектировано для удобства 
детей. Они могут одновре
менно заходить в подъезд’ с 
южного, западного и вос
точного направлений. Мо
гут, но не заходят. Они за
ходят вместе с учителями с 
северного направления, так 
как парадный подъезд, в 
отличие от некрасовского, 
не работает — ни по празд
ничным, ни по будничным 
дням. Он закрыт на ржа
вый замок, ибо рядом по 
ул. Лебедева проходят 
трамвайные пути, представ
ляющие угрозу безопасно
сти детей. А трамвайные 
пути, со слов Ю. Д. Недого- 
ворова — начальника отде
ла планировки и застройки 
города, не уберут с улицы 
Лебедева раньше 2000 го
да.

Кто же поставил школу 
так, а не иначе? Кто ухло
пал деньги на этот козырек?

Пытался выяснить это у

И. И. Иванова, руководите
ля мастерской «Томскграж- 
данпроекта», и у начальни
ка укса горисполкома Ю. А. 
Сарыкова. Оба кивают друг 
на друга.

В. ШЕМЕТОВ, 
наш нешт. корр..

Открываются
колледжи

Исполком областного Со
вета народных депутатов 
рассмотрел предложения уп
равления народного образо
вания и принял решение об 
организации эксперименталь
ны:. педагогических площа
док на базе СПТУ №№ 11, 
16 и 42.

При переходе нашего об
щества на хозрасчет и ры
ночную экономику немало* 
проблем возникает с подго
товкой кадров. Один из вы
ходов — создание учебных 
заведений принципиально 
нового типа, в основе кото
рых лежит интеграция СПТУ 
с общеобразовательными 
школами, средними специ
альными и высшими учеб
ными заведениями.

В таких колледжах вы
пускники 9—11-х классов

в течение трех или пяти лет 
получат квалификацию млад

ших инженеров. Кроме то
го, они имеют право продол
жить обучение в вузе сразу 
с 3-го курса.

Б новом заведении пред-' 
лагается пройти три этапа 
обучения. На первом этапе 
идет завершение общеобра
зовательной подготовки в 
объеме средней школы и 
получение профессии в из
бранной отрасли (машино
строение, строительство, 
электроника и т. д,). На вто
ром этапе можно приобре
сти квалификацию рабочего 
по сложной профессии для 
наукоемкого производства. 
Третий этап — квалифика
ция младшего инженера. 
Каждый последующий этап 
открыт для всех, кто успеш
но завершил предыдущий.

В соответствии с решени
ем облисполкома СПТУ-11 
преобразуется в технический 
колледж, СПТУ-16 — 
в радиотехнический. а 
СПТУ-42 — в химико-тех
нологический. Управление 
народного офазования и 
педагогические коллективы 
новых колледжей надеются, 
что открывающиеся возмож
ности вызовут интерес у мо
лодежи.

Б. ПОПКО,
заместитель начальника 

управления народного
образования.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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в  сороковых и начале пя
тидесятых годов был я спец- 
переселенцем, жил на прито
ке Оби — Васюгане, куда 
ссылали тысячи и тысячи 
людей. Сегодня на карте 
Томской области уже не сы
щешь многочисленных посел
ков, основанных по берегам 
той таежной реки первыми, 
спецпереселенцсши, нет и пе
чально знаменитого Нарым- 
ского округа, в который вхо
дил ныне тоже ушедший в 
небытие Васюганский район. 
Заросли лесом лоскутные 
поля, на месте бывших убо
гих поселков — осинник и 
трава забвения, на забро
шенных погостах—чаща и 
бурелом... Там на заросших 
кладбищах лежат ссыльные с 
Прииртышья, Алтая, Красно
ярского края, там погребены 
спецпереселенцы из Прибал
тики, Бессарабии, Буковины, 
с Кавказа... Десятки тысяч 
сосланных в этот забытый 
богом край. *

В издававшихся у нас 
краеведческих сборниках Ва- 
сюганье—это край вели
чайших торфяных болот, где 
во второй половине двадца
того века начали осваивать 
нефтяные месторождения, и 
вы не найдете там упомина
ния о том, что в тридцатых

годах это место было опре
делено для массовых ссы
лок, куда на переполненных 
баржах привозили крестьян- 
лишенцев, высаживали их с 
семьями в тайгу на дикие 
крутояры, где спецпересе
ленцы непосильно работали, 
страдали, погибали от голо
да и лишений.

Уходят из жизни и те, 
кто пережил то страшное, у 
кого на песчаных • и глинис
тых крутоярах сибирских 
рек остались молодость, си
лы, похоронены родные. Но 
не должно быть пропущен
ных страниц в истории, 
пришло время, и кто-нибудь 
сегодня уже пишет правди
вую историю того, как сго
няли с земли крестьян, от
нимали у них все и ссылали 
за бескрайние болота в глу
хую тайгу. Для этой истории 
дорого каждое свидетельст
во.

Русскому крестьянину 
всегда было свойственно из
ливать душу в песне. В ра
дости ли, в печали ли... Пе
ли песни и спецпереселенцы, 
среди которых прошла моя 
молодость. Пели хороводные 
и вечёрочные, городские и 
рюкрутские—все те песни, 
что певали до ссылки в 
привольных краях, вспоми-

4;.
пая о которых, неизменно 
говорили: «У нас на родине... 
У нас дома». П еж  на ред
ких с небогатым за
стольем гулянках, пе
ли по пути на работу 
и возвращаясь с нее. Вос
поминания о тех песнях у 
.меня прежде всего связаны 
с рекой. Пели на реке как- 
то особенно распевно — раз
дольно там было голосам... 
Бывало, возвращаемся в за
груженной лодке с дальнего 
покоса, солнце уже опусти
лось за гребнем тайги, тем
на, как смола, гладкая по
верхность воды, справа пес
чаные отмели с унылыми 
тальниками, слева подмытый 
крутояр. Мерно враз поды
маются и опускаются тяже

лые греби, неслышно по
лыхающие зарницы освеща
ют впереди небо, лунным 
бликом блеснет рядом с 
лодкой крупная рыба и, 
плеснув, уйдет в темную 
глубину. Тоскливо поскри
пывают уключины, усталы 
лица, натружены набрякшие 
руки... Гребусь, упираясь 
ногами в просмоленную ко- 
корину, ноет спина, клонит
ся голова... Но вот самая 
голосистая из бабенок Тать
яна Майданцева в полный 
голос запевает, и тотчас, 
словно ждавшие ее, Ольга с 
Нюркой подхватывают пес
ню. Все громче, слитней го
лоса, ведет за собой хор Та
тьяна; тянет из последних 
сил, все выше и выше поды
мает песню забубенная ког
да-то головушка старый Ти- 
хоныч. Поют Лизка, Панка, 
Дуська, поет заполошный в 
работе и жизни колхозный 
бригадир Иван Яковлевич, 
поют молодые и старые. Бу
дят тишину голоса, уносятся 
вдаль по плесу, гаснут в 
тальниках и тайге, не в си
лах долететь до оставшихся 
где-то других берегов. Дале
ких и светлых.

Темный, извилистый Ва- 
сюган... Там на нем услы
шал я песню о тяжелой спец- 
переселенческой доле. Пели 
ее редко, пели вдали от де
ревни — боялись комендан
та, боялись уполномочен
ных...

Кануло в Лету то время, 
давно покинул я не столь 
отдаленные края, где прош
ла молодость, поразъехались

и обретшие волю мои земля
ки. Забылась безыскусная 
песня, остались в памяти 
лишь два куплета — пер
вый и последний. Но вот 
прошлым летом узнал я, что 
Татьяна Майданцева, та пер
вая в нашем поселке певу
нья. живет в Большеречье на 
Иртыше, откуда ссылали ее 
еще молодешенькой в трид
цать втором. Написал ей, 
заодно попросил, чтобы при
слала она слова той песни. 
Не довелось Татьяне Ники
тичне учиться грамоте, по
просила она дочь Веру, и 
прислала мне та два ис1ш- 
санных со слов матери тет
радных листка. Письмо и 
ту самую песню;
По диким лесам,

по Нарыму
идет заготовка лесов, 
там сослано много народа, 
неизвестно, на сколько

годов.
Сослали их вешней порою, 
в веселые майскне дни, 
ох, сколько тут маленьких 

деток
в сырую могилу легли! 
Лишили их всех

беспричинно, 
безвинно страдают они, 
живут они здесь

подневольно, 
считают тяжелые дни. 
Заброшены, бедны, как

звери,
в глухую сырую тайгу... 
Унылы печальные звуки 
теряются в темном лесу. 
Питают их пищей худою. 
Продуктов им мало дают, 
едят они черствую корку 
и воду болотную льют.
А мысль, как ласточка, 

вьется,
на родине манит побыть, 
и сердце усталое бьется, 
в Нарыме не хочется жить. 
Зачем вы от них

отказались?
За что же ссылали вы их? 
Они здесь себя не жалеют. 
Но жалко им деток своих.

Я полагал, что эта песня 
— единственная из подоб
ных на Васюгане, но, оказа
лось, была еще. После 
того, как в каргасокской рай
онной газете опубликовали 
мое обращение к землякам 
о необходимости увекове
чить память об умерших 
спецпереселенцах, мне при
шло несколько писем, и в

одном из них сосланная в 
свое время на Васюган жен
щина написала слова песни, 
которую пели спецпереселен
цы тридцатых годов в вер
ховье Васюгана. Вот эти сло
ва. записанные жительни
цей села Новотевриз Том
ской области Татьяной Его
ровной Байгуловой;
Меж болот и вуалов

высоких,
в потаенной таежной глуши, 
далеко от родных а

знакомых
вспоминаю веселые дни. 
Вспоминаю я мать одиноку 
и отца-старика своего, 
я пою эту песню вам с горя, 
нахожуся в нарымской

тайге.
Как заря спозаранок

займется
над великой кошмарной 

тайгой,
а лишенцев босых

и голодных 
на работу их гонит конвой. 
Чтобы с голоду им

не погибнуть,
их могильные тени идут, . 
и у всех них печальные 

лица,
еле-еле дорогой бредут.
— Бери в руки, р^ята,

лопаты,
— крикнул Сенька-десятник

на нас, —
Непосильна кому здесь

работа,
тот лишается пайки

из вас...
Пройдет еще сколько-то 

лет, помрут последние из 
тех, кто жил и страдал в 
далекой глуши. Никто уже 
не будет знать, как пыта
лись они в песнях расска
зать о своей злосчастной до
ле, что, таясь, пели далеко 
от мест, где родились, где 
остались их поля, родные 
деревни и родные избы, в 
которых качали их самих 
когда-то в зыбках и где ба
юкали они своих родивших
ся на воле, но схороненных 
в бесприютном ссыльном 
краю детей. Да не взыщет 
читатель с безвестных по
этов за нескладность их бес
хитростных горьких песен. 
Они — свидетельство того 
времени.

В. МАКШЕБВ, 
писатель.

Г . Томск.
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лиц, реабилитированных в 1989 году согласно Указу 
Президиума Верховного Совета СССР от 18 января 1989 
года «О дополнительных мерах по восстановлению спра
ведливости в отношенин жертв репрессий, имевших ме
сто в период 3 0 —40-х и начале 50-х годове-.

Степп Волдемар Тимофе
евич, 1905 года рождения, 
уроженец д. Лелияговка 
Асиновского района, плот
ник хозбазы новостройки 
Томск — Асино Томской 
ж. д., проживал в с. Аси
но. Осужден по ст. 
58-2-6-9-10-11 УК РСФСР. 
10 лет ИТЛ.

Свайда Станислав Яно
вич, 1892 года рождения, 
■уроженец nonbuiW, су д е^  
ный исполнитель Мозырско- 
го окружного суда, прожи
вал в д. Аникино Чаинско- 
го района Томского округа. 
Осужден по ст. 58-10 УК 
РСФСР. Выслан на 3 года.

Бурдовнцын Иван Тимо
феевич, 1886 года рожде
ния, уроженец с. Новокус- 
кова Асиновского района, 
1<онюх льнозавода, прожи
вал в с. Асино. Осужден 
по ст. 58-9-10 УК РСФСР. 
8 лет ИТЛ с поражением в 
правах на 5 лет.

Бусыгии Евгений Дмит
риевич, 1904 года рожде
ния, уроженец д. Варюхино 
Юргинского района, плот
ник Калтайс1?'ого мехпунц- 
та, прошивал в с. Калтай 
Томского района. Осужден 
по ст. 58-2-10-11 УК 
РСФСР. 5 лет ИТЛ с пора
жением в правах на 5 лет.

Жук Иван Никитович, 
1875 года рождения, уро

женец д. Будише Кролевец- 
кого уезда Черниговской гу
бернии, служитель культа— 
псаломщик, проживал в 
д. Подлесовка Туганского 
района. Осужден по ст. 
58-2-10-11 УК РСФСР. 
Расстрелян.

Сюзев Семен Ильич,
1884 года рождения, уро
женец д. Трезвоново Тюмен
ского района Каменского 
округа, возчик артели 
«Грузовик», прожишал в 
Дачном городке за рекой 
Томского района. Осужден 
по ст. 58-2-10-11 УК 
РСФСР. Расстрелян.

Привалов Василий Семе
нович, 1883 года рождения, 
уроженец д. Коклягино 
Упоровского района Омской 
области, водовоз мехпунк^- 
та, проживал в Дачном го
родке за рекой Томского 
района. Осужден по ст. 
58-2-10-11 УК РСФСР. 
Расстрелян.

Толмачев Артамон Нико
лаевич, 1894 года рожде
ния. уроженец д. Н-Покров- 
ка Мариинского уезда, сто
ляр Томского Дома ученых, 
проживал; г. Томск, ул. Го
голя, 65, кв. 2. Осужден по 
ст. 58-2-10-11 УК РСФСР. 
Расстрелян.

Лешенко Павел Василье
вич, 1918 года рождения, 
уроженец д. Бабарыкино 
Шегарского района, заведу

ющий начальной школой 
д. Красно-Игловск., прожи
вал в д. Бабарыкино Ше
гарского района. Осужден
по ст. 58-2-10-11 УК
РСФСР. 10 лет ИТЛ с по
ражением в правах на 5 
лет.

Кузнецов Петр Василье
вич, 1882 года рождения, 
уроженец д. Полянкино 
Яранского уезда Вятской
губернии., 1̂ н е ц  молхювц
им. Постышева, проживал 
в с. Мишутино Зырянского 
района. Осужден по ст.
58-7-10 УК РСФСР. 10 лет 
ИТЛ с поражением в пра
вах на 5 лет.

Зарецкий Иван Ннконо- 
ровнч, 1898 года рождения, 
уроженец д. Колодези 
Спас-Деменского района За
падной области, член кол
хоза «Трудовик», проживал 
в с. Итатка Томского райо
на. Осужден по ст. 
58-7-9-10 УК РСФСР. 10 
лет ИТЛ с поражением в 
правах на 5 лет.

Горбачев Ефрем Кузь
мич, 1899 года рождения, 
уроженец с. Михайловна 
Зырянского района, кладов
щик колхоза «Борьба за 
социализм», проживал в 
д. Михайловна Зырянского 
района. Осужден по ст. 
58-7-10 УК РСФСР. 10 
лет ИТЛ с поражением в 
правах на 5 лет.

Вышегородцев Давыд 
Лаврентьевич, 1886 года 
рождения, уроженец с. Но
вокусково Асиновского 
района НСО, подвозчик 
дров столовой с. Асино, 
прюживал в с. Асино, осуж
ден по ст. 58-8-9-10 УК 
РСФСР, 10 лет ИТЛ с по
ражением в правах на 5 
лет.

Каргачев Григорий Ники
форович, 1882 года рожде
ния, уроженец д. Стару
хино Псковской губернии, 
плотник райпотребсоюза, 
проживал в с. Асино, осуж
ден по ст. 58-8-9-10 УК 
РСФСР, 10 лет ИТЛ с по
ражением в правах на 5 
лет.

Козлов Григорий Анфи- 
ногенович, 1858 года рож
дения, уроженец д. Козло
ве Асиновского уезда Перм
ской губернии, владелец 
собственной мастерской по 
(Изготовлению болванок для 
шапок и фуражек, прожи
вал: г. Томск, ул. Кустар
ная, д. 1, осужден по ст. 
58-2-10-11 УК РСФСР, 
расстрелян.

Козлов Яков Акакьевич,
1882 года рождения, урю- 
женец с. Вороново Кожев- 
никовского района, плотник 
Калтайского , мехгдакта, 
проживал в с. Калтай Том
ского района, осужден по 
ст. 58-2-10-11 УК РСФСР, 
10 лет ИТЛ с поражением в 
правах на 5 лет.

Киселев Алексей Влади
мирович, 1871 года рожде
ния, уроженец п. Клюжево 
Еранского уезда Вятсцой 
губернии, священник с. Гу- 
сево, проживал в д. Гусево 
Кривошеинского района, 
осужден по ст. 58-10 УК 
РСФСР, высылка на 5 лет.

Кельманов Пейсах Шмей- 
рович, 1910 года рождения, 
уроженец ^{лючевсиой sof 
лости, В,-Удинского уевда 
Забайкальской области, 
подручный слесаря, прожи
вал: г. Томск, ул. Герцена, 
Д. 13, осужден по ст. 
50-10 УК РСФСР, 5 лет 
ИТЛ.

Иценко Петр Андреевич, 
он же Неонилин Александр 
Николаевич, 1906 года 
рождения, уроженец хутора 
Иценковский Прилуцкого 
уезда Полтавской губернии, 
горнорабочий (забойщик), 
проживал в г. Томске, осуж
ден по ст. 58-4-6, 82 ч. 2, 
УК РСФСР, 10 лет ИТЛ.

Цетлер Иван Петрович, 
1930 года рождения, уро
женец с. Рождественское 
Карл-Либхнетского района 
Ставропольского края, воз
чик Томского совхоза, про
живал: г. Томск, пос. Сте- 
пановка, осужден по ст. 
58-10-11 УК РСФСР, 
ссылка.

Хасанов Гата (Гатта) 
Харисович, 1866 года рож
дения, уроженец д. Чуюнчи 
Белебеевского уезда Уфим
ской губернии, чернорабог 
|чий Кривошеинскрго рай
потребсоюза, проживал в 
с. Кривошеинр, осужден 
по ст. 58-8-10-11 УК 
РСФСР, расстрелян.

Тлеужев Грандуио Кам- 
ботович, 1872 года рожде
ния, уроженец с. Дейское 
Кабардино-Балкарской АО, 
чернорабочий райлесхоза 
Кривошеинсфго района, 
проживал в д. Жуково Кри
вошеинского района, осуж
ден по ст. 58-2-8-11 УК 
РСФСР, расстрелян.

Суботюк Дмитрий Ки
риллович, 1 8 9 '^ о д а  рожде
ния, уроженец местечка 
Терфиполь Теофипольского 
района Винницкой области, 
уполномоченный промарте
ли «Труд», проживал в 
п. Могочино Кривошеин
ского района, осужден по 
ст. 58-2-8-11 УК РСФСР, 
расстрелян.

(Продолжение следует.)
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Т О М С К — ГО Р О Д  ИСТО РИ ЧЕСКИ Й
легко отдаем приоритеты то 
одному, то другому. Поня
тие «культура» свели к по
нятию «зрелища». И к раз
рушенному музею, к нера
ботающему планетарию, по
косившемуся Дому культу
ры, вероятному обвалу му
зыкального училища привы
каем необычно быстро. Вро
де так и должно быть.

Обратимся к истории са
мого музея.

...1831 год. Директору 
Сибирского краевого музея. 
«Ввиду предстоящего раз
ворота работ по спешному 
ремонту геодезических ии- 
струиентов просим отдать 
нам в арендное пользова
ние комнату, занятую в дан
ное время складом музей
ного имущества, т. к. име
ющееся в нашем распоря
жении помещение не может 
удовлетворить нужды на
шего производства... Изло
женное примите к спешно
му разрешению, учитывая

СКОЛЫШ еще ЖДАТЬ?
...Да. когда-то здесь бы

ло что-то близкое к храму 
Муз. Здание еще не слиш
ком проявляло свои болез
ни. И шли сюда в музей, 
планетарий и концертный 
зал. Сегодня остались два 
ста|южила. Один живет, о 
другом медленно забывают. 
Да и немудрено. Ведь экс
позиции краеведческого му
зея закрыты с 1986 года. 
Через два года начался ре
монт, конца которому не 
видно. И каждый день при
ходят сотрудники в свой му
зей, открытый небу и за
крытый людям. Приходят, 
продолжают работу. Разби
рают архивы, готовят ката
логи фондов, экспозиции 
для своих филиалов. Выста
вочный зал превратился в 
рабочий — столы сотрудни
ков, библиотека, тут же хра
нилище редких книг. А вни
зу, в экспозиционных ком
натах, собран фонд. Музей
ная мебель приютила коро
бочки с различными мелки
ми экспонатами. Ящики, об
шитые чучела, кости доисто
рических времен, старинная 
одежда... Вот и изделия из 
меха, ведущие постоянную 
борьбу с молью, — холо
дильных камер в музее нет, 
в комнатах жарко. На мно
гих стенах — грибок, еще 
один враг экспонатов... 
Здесь же работают и не
сколько человек. А периоди
чески проводятся различ
ные обработки вещей, в том 
числе химические. Так и 
идет борьба за выживание 
— людей и экспонатов.

Стоит музей без кровли. 
С полным незнанием того, 
что ждет его впереди. Ре
монт идет с переменным ус
пехом. Сроки не выдержи
ваются. Качество оставляет 
желать лучшего.

— Но дело не только в 
этом, — говорит директор 
музея Надежда Яковлевиа 
Сергеева. — Отремонтиру
ем часть здания. Надо де

лать другую. Куда перемес
тить фонды? Вопрос с раз
мещением фондохранилища 
городскими властями так и 
не решен, хотя мы пред
ставляли разные варианты. 
В. Н. Малащук, бывший за
меститель председателя гор
исполкома, в радиопередаче 
о судьбе музея сказал, что 
вопрос возвращения нам 
зданий, входящих в усадь
бу Асташева, решен, готовь
те, дескать, документацию. 
И я пошла с проектом по
становления по организаци
ям. Оказалось, что никто из 
них ничего не знал о высе
лении. Проект постановле
ния в который раз положен 
в долгий горисполкомовский 
ящик... в  Красноярске за
крыли музей, но работала 
временная экспозихщя, по
строили фондохранилище. 
Перевели фонды и спокой
но ремонтируют свое здание. 
А даже если нам передадут 
помещения, то им тоже ну
жен будет ремонт. В общем, 
может получиться непри
глядная история. А уникаль
ные экспонаты гибнут...

Музей не посягает на чу
жие территории. Он просит 
вернуть те здания, которые 
формально принадлежат ему 
по постановлению Совета 
Народных Комиссаров
1925 года. Формально, 
ибо часть помещений ни
когда не была музейной.

И что интересно. Порой 
в спорах о двадцатых-трид
цатых годах в заслугу им 
ставится исполнительность. 
Дисциплина же — желез
ная! Так, да не так. Удиви
тельная разборчивость бы
ла. Культуру и тогда «по
садили на остаток».

В обществе лозунговой 
нравственности (вчера:
«религия — опиум для 
народа», «знание — сила», 
сегодня: «спасение в ве
ре», что завтра?) — трудно 
говорить о подлинной куль
туре. И тогда, и сейчас. Мы

главным образом, что наши 
мастерские, обслуживая иск
лючительно геологоразвед
ки угольных и рудных ме
сторождений Снбкрая, в де
ле социалистического стро
ительства являются ударны
ми и должны идти впереди 
новостроек».

С 1932 по 1935 годы ди
ректором музея был Г. М. 
Котт. Описывая состояние 
музейной библиотеки, он 
писал, что книг около 8 ты
сяч. Состояние скверное. 
«Библиотекаря держать нет 
средств. Пришлось сдать всю 
работу по упорядочению му
зейной библиотеки сдельно. 
Заключили договор с одним 
из библиотекарей».

27 июня 19;;Ю года. «Зал. 
Сиб. Геологоразведочный 
трест. Управляющему. За 
последнее время опять уча
стились случаи увоза вашей 
хозчастью материалов, полу
ченных в результате ремон
та архиерейской церкви 
(старый кирпич, железо н 
т. д.), которые принадле
жат музею. Прошу вас дать 
срочное распоряжение тех
нической части вверенного 
вам учреждения о прекра
щении явно незаконных дей
ствий. Директор Котт».

В 1937-м директором ста
новится Косов. Историю му
зея он подразделил на та
кие периоды:

1922—1930 гг. «Этот 
период характеризуется на
коплением музейных цевоо- 
стей, в результате чего был 
создан музей... В то время 
музей издавал свои труды.

2-й период исчисляется 
1930 — 19Ш гг. включи
тельно. Этот период харак
теризуется полнейшш за
тишьем работы музея. В 
этот период у руководства 
музея стояли нерадивые ру
ководители, такие, как Котт 
и Уланов. В результате их 
деятельности много иогнбло 
ценностей музея. Здание му
зея почти полностью (Ьало

сдано в аренду. В результа
те деятельности' этих прохо
димцев музей был совсем 
закрыт.

Э-й период — т. е. с 1937 
года — является периодом 
восстановления и неуклон
ного развития музея... Рост 
музея произошел за счет вы
селения арендаторов, как-то: 
Индустриального техникума 
и Дома комсомольского про
свещения, друг.».

Косов, судя по докумен
там, своих предшественни
ков не очень любил. Смут
ное было время. Немало му
зейных работников оказа
лись «врагами народа». Ру
гая «нерадивых», Косов 
все-таки заметил: бюджет
на протяжении ряда лет за- 
нинсенный. «Это видно хотя 
бы из того, что в 1938 году 
музей имел всего 800 руб
лей на оборудование и 200 
рублей на приобретение». И 
это в период «неуклонного 
развития музея»! Не модой, 
видимо, объяснялись дейст
вия предшественников сда
вать в аренду помещения. 
Не непониманием, а эконо
мической нищетой было вы
звано то, что экспонаты Лес
ного отдела пошли на рас
топку...

В годы войны музей был 
закрыт. Часть фондов хра
нилась в его здании. Огром
ное количество экспонатов 
разошлось по различным ор
ганизациям. Многое так и 
не вернулось в музей. В 
усадьбе Асташева размести
лось военное училище.

«Отчет музея за П полу
годие 1943 года. Неуковш- 
лектованность штата музея 
должна быть отнесена иск
лючительно за счет полной 
необеспсченностн работни
ков музея не только денеж
ной оплатой, но также и от
сутствием какого бы то ни 
было снабжения. Находясь 
в системе гороно, музей, как 
политико - просветительское 
учреждение, входит по проф
союзной линии в Союз по
литпросветработников, Н по
этому горком Союза учите
лей, естественно, не имеет 
желания снабжать работни
ков музея, ссылаясь на то, 
что они к Союзу не относят
ся. Союз политпросветра
ботников по вопросам снаб
жения отсылает в гороно...

Политико - массовая ра
бота музея, связанная с ис
пользованием смонтирован
ных выставок, витрин, под
бором книг и общением с 
1«в£№шннм кирок* затруд
няется системой пропусков 
при входе и выходе в музей 
через деясурный пост Воен
ного училища. Чтобы вынес
ти хоть что-нибудь, необхо
димо «поймать» начальство, 
взять решение на вынос, а 
начальства часто не бывает 
на месте, вреяш проходит в 
бесплодных ожиданиях, те
ряется много времетн... Ди
ректор Елнзарьева»...

— Сегодня ситуация ос
ложняется тем, что сталки
вают интересы светской 
культуры и религиозной, — 
слово сегодняшнему дирек
тору музея Н. Я. Сергеевой:

— Государство должно 
вернуть то, что было отнято 
у верующих. У меня нет и не

может быть претензий к ве
рующим Коларова. Им, ве
роятно, не должно быть де
ла, что у музея забирают 
последнее. Но это должно 
интересовать Томский обл
исполком. В Вильнюсе че
тыре храма были переданы 
церкви, но музею предостав
лено прекрасное здание. 
Так же поступили и в Пен
зе. Это уважение и к свет
ской культуре, и к религи
озной. У нас этого пока нет.

За прошлые грехи рас
плачиваются другие. Людям 
негде сегодня научиться ра
ботать с первоисточниками, 
документами, познакомить
ся с историей своего горо
да. Фонды музея закрыты, 
библиотечного зала у него 
нет — пустяки, потерпим. 
Но как тогда говорить о 
возрождении национального 
самосознания, чувства гор
дости за свой край, если го
род лишен памяти? Прошед
шие годы закрыты для не
го. Статуса «исторический» 
Томск добился. Но на про
тяжении десятилетий он не 
умел хранить свою историю. 
Научится ли? Не знаю.

— Надежда Яковлевна, у 
музея немало филиалов. 
Что там?

— Нет проблем в Колпа- 
шеве. А в Нарыме — это 
в Парабельском районе! — 
не могут пиломатериалов 
найти для реконструкции 
музея. Для заезжих гостей 
и прочих идеологических 
отчетов районные власти 
считают музей своим. Но 
просьбы музея о помощи в 
ремонте вызывают реакцию: 
«Ваш музей, вы и делайте*.

В Асине передали музею 
старое, завалившееся зда
ние. Для кафе новые поме
щения находят, под му
зей — нет. И лишь после 
приезда В. И. Зоркальцева 
(а сколько до этого жители 
писали!) горисполком при
нял решение о размещении 
фондов в своем здании. Не 
лучше ситуация в Стреже- 
вом. Когда музей открыва
ли, горисполком пообещал 
выделить 270 квадратных 

. метров. Есть только 25. 
Нам говорят: «Стройте му
зей». Но мы не строитель
ная организация, вывеску 
нам еще не сменили... Про
блематична и судьба ново
го филиала — музея жертв 
сталинских репрессий. В 
постановлении облисполко
ма и горисполкома есть 
слова «передать помеще
ния», «открыть филиал», 
но не оговорены сроки, не 
обозначены источники фи
нансирования проектных и 
ремонтных работ аварий
ных ныне подвалов по пр. 
Ленина, 44, предназна
ченных для музея.

Так живет сегодня объ
единенный историмо-архи- 
тектурный музей — крае
ведческий и его филиалы, 
объединенные не только 
фондами, но и бедами...

А. КОПТЯЕВА.
НА СНИМКАХ А. СЕ

МЕНОВА: так должен вь^ 
глядеть музей носле ре
конструкции; так он Еыгля- 
двт сейчас — привычный 
разлом от «бомбы» н внут
ренние убранства.
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А ХЛОРОМ 
ВСЕ ГРОЗЯТ..

Уверяем вас. давая сталь 
суровый заголовок; газета 
далека от намерений сеять 
панику. В то же время не
давнее происшествие с 
утеякой соляной кислоты у 
станции Томск-1 заставило 
тревожно осмотреться вок
руг: не нависают ли над 
многотьгсяиньгм городом 
еще какие натасти по на
шей неосторожности? При
шлось обратить взор и в 
сторо>ну насосночфильтро- 
вальяой станции (НФС) 
«Томскводо«аиала>. Здесь, 
на берегу Томи, у моста, 
хранятся значитещвные за
пасы сжиженного хлора, ко
торым обеззараживают во
ду. Обратили и содрогну
лись: опасное вещество хра
нится по-прежнему факти
чески безнадзорно.

Объяснять, поче!^ «по- 
прежнему», осотеяно не 
придется, если напомнить о 
прошлогодней публикации в 
«Красном знамени» фото- 
корреопондента ТАСС В. А. 
Казанцева «Кто готовит 
ЧП». Право, стоит ее пере
читать, чтобы представить, 
какой тут царил беспорядок. 
При накопившихся заагасах 
сиертоиооного хлора обра
щение с «И И , орщио^ скажем, 
было ^апаий1братск1Ш. Вот 
иллюк:трации. Штабеля
ми (II) лежат контейнеры с 
хлором — при аварии лю
бой из них даст зону пора
жения более чем в 20 квад
ратных километров, распах
нутые двери хлораторной, 
забор с 01Г 0МНЫИ лазом 
и бешечный охранник, по
читывающий в караулке га
зету... Вот приведены име
на тех, кто вольно или не
вольно грозит городу хлор- 
вьш отравлением: гене
ральный директор ТЛЮ ж»- 
лищно-«ом1̂ нально(по хо
зяйства (омастное ведом
ство) В. А. Тропив, началь)- 
ник «Томскводокавала» 
М. Г. Рутман, начальник 
НФС П. М. Шершнев, на
чальник подземнопо водо
забора Е. М. Маршев.

Упомянутая корргёпоя- 
денцня увидела свет также 
не ради сенсация. Цель ее— 
предостеречь от последст
вий халатности, извлечь 
урок. Примечательно, что в 
конце текста — обнадежи
вающие строки особым 
шрифтом: «Сейчас .предпри
нимаются меры для наведе
ния порядка»... Но навести 
его в «Томскводоканале» 
так и не мюгут, хотя скорю 
иополкится годовщина n j ^  
ликацин, подготовленной 
В. А. Казанцевым (26 июля 
1989 года). Бездеятель
ность коммунальщиков под
тверждается документаль
но. В начале июня 1990 го
да .начальник Кировского 
РЮВД Ю. X. Сабитов на
правляет представление 
председателю Томского гор
исполкома В. В. Гончару 
(к сведению — в прокура
туру г. Томска, в «Томск- 
водоканал», другие органы

Письмо в редакцию

Кто готовит ЧП

И инстанции). Смысл этой 
и^ры_ г̂гт- добиться яормаль- 
нбг,о положения с хране- 
явем хлора.

«20 апреля 1990 года 
сотрудншсаш Кировского 
РОВД была {фоведеяа про- 
в^ж а  лравкиьноств храве- 
ння я  аксплуатацин свль- 
водействующего ядоввтот 
вещества «жцдкяй хлор» ва 
насосно - фильтровальной 
станцнн «Томсвводшсавада».

В ходе проверка была 
выявлены существенные 
нарушения правил хране- 
ння в  использования жид
кого хлора на расходвон 
складе НФС. Тая, ншфн- 
иер, цри существующш 
нормах расхода жидкого 
хлора в количестве 8 тонн 
на складе хранится до 30 
тонн этого вещества. Здесь 
Же валяются и использо
ванные баллоны, хотя, со
гласно инструкция, они 
должны храниться в отдель
ном помещения. Пустые 
баллоны валяются и на 
улице, по территорнв НФС. 
На дверях склада расхода 
жндкшч) хлора отсутствует 
сигнализация, двери укреп
лены слабо. На объектах 
НФС вет ни одного датчика, 
отсутствует газоанализатор, 
позволяющий контролиро
вать утечку жидкого хлора, 
загазованность помещений 
НФС. Возможны тяжелые 
последствия (отравление ра
ботающих на НФС и насе
ления) в случае утечки.

На территории НФС ма
ло постов военизнроваивой 
охраны, последние не име
ют связи, забор укреплен 
слабо. Все это делает воз
можным свободгшй доступ 
на' территорию посторонних 
лиц...

14 мая 1990 года нами 
проведена повторная про
верка НФС по устранению 
отмеченных недостатков. 
Она показала, что руковод
ство «Томскводоканала» и 
администрация НФС к уст
ранению отмеченных нару
шений не приступали, про
явив полное безразличие к 
возможным последствиЩйг. 
В связи с этим 15 мая 1990 
года нами было направлено 
представление на имя на
чальника «Тшмскводокана- 
ла», начальника НФС я на 
имя председателя гориспол
кома с просьбой устранить 
отмеченные выше наруше
ния в месячный срок...

в  иншя 1990 года вновь 
проверено состояние НФС, 
При этом выявлено, что все 
имеющие место нарушения 
в хранении н использова- 
вни жидкого хлора не уст
ранены. Кроме того, выяв
лены дополнительные нару
шения. Так, в заборе НФС 
имеются дыры, об одной из 
которых летом вропшого 
года сообщалось в газете 
«Красное знамя». Далее. 
На трех люках резервуаре» 
с чистой питьевой водой не 
работает сигнализация, ян 
на одном нет замков, плом
бы стоят иерабочне. Во все 
помещения НФС нпеется 
свободный доступ. Из кана
лизационного лкжа, не име
ющего герметично защ>ыва- 
ющейся крывши, располо
женного рядом с помещени
ем команды ВОХР, вдет 
сильный запах хлора, что 
отрицательно сназывается 
на здоровье работнике» ох- 
раны.

Считаю, что руководство 
Н<1>С, «Томскводетанала» 
проявляют беспечность я 
1гоеступную халатность... 
Hie иоасет обеспечить 
нормальный режим работы, 
самоуспокоилось, свык
лось с существующнм по
ложением дел, проявляет 
полнейшую безответствев* 
вость в нсполненвя своих 
обязанностей...

Прошу принять реши
тельные н везаиеддитель- 
вые меры по наведению 
долвшого порядка на НФС.

Начальник Кировского
РОВД полкоиник вшлн-

ЦШ1
Ю. X. Сабнтов».

Обратили ли читатели 
внииа'ние. чгто только с ап
реля по июнь милиция тр>И!Ж- 
ды проверяла режим осра- 
нения хлора на НФС? Про
информированы о результа
те проверок, пеадчершем, и 
администрация «Томскводо
канала», и ответственные 
работники горишол'кома. 
Трудно поверить, что эти 
серьезные люди, перефрази
руя ижестное выражение, 
играют с хлором. Однако за 
истину приходится шри- 
знать и то, что милиция, 
пытающаяся привести си- 

' туацию к норме, упирается 
и тупик.

Нелепость этого тупика 
тем явственнее, чгго утечки 
губительного газа у нас уже 
случались. Неужели в каж
дом газетном номере — в,о 
имя жизни, в конце концов! 
— печатать фамнли1и руко
водителей, от которых зави
сит порядок на насосяо- 
фильтрювальной - станции.

Н, ЧУКОВ.

К АЗАЛОСЬ бы. выставками, число которых за 
последнее время резко возросло, московскую пуб
лику не удивишь. И все же экспозиция «Мир, в 

котором жили евреи», развернутая недавно во Дворце мо
лодежи. свидетельствует об обратном. И это понятно: 
подобная выставка проводилась впервые. В ее основе из
вестная коллекция частного музея еврейской культуры, 
созданного польским нумизматом и коллекционером 
М. Гольдштейном.

Родом из старинной ев1рейской семьи, потомок извест
ного раввина Д. Галеви, Максимилиан Гольдштейн рабо
тал клерком в банке. В 1910 году он задумывает создать 
еврейский музей во Львове, началом которого стала его 
коллекция монет и медалей. Значительную сумму на его 
основание выделила ему еврейская интеллигенция. Буду
чи человеком предприимчивым, Гольдштейн развивает 
кипучую деятельность; собирает, покупает, выменивает

Культура и жизнь МИР,
В КОТОРОМ 

ж и л и  ЕВРЕИ
произведения искусства, предметы культа, бытовые ве
щи, связанные с еврейскими градациями. Первая миро
вая война прерывает его музейную работу. Он уезжает 
в Вену и в 1915 году становится членои-корреспояден- 
том Музея народ(»едения в Австрии, занимается этно- 
графичеошми исследованиями в Галшщи.

В 1934 году под эгидой еврейской обпцшы музей во 
Львове был наконец открыт. После установления Совет
ской власти в Западной Украине М. Гольдштейн рабо
тал во Львовском музее этнографии и художественных 
промыслов, которому он и передал значительную часть 
своей коллекции. Погиб Гольдштейн в Яновском лагере 
смерти...

Московская выставка уникальна по количеству пред
ставленных работ. Свыше 600 экспонатов, принадлежа
щих ныне Музею этнографии и художественных промыс
лов Львова, знакомят с историей, традициями и культу
рой еврейского народа. Организовали ее бюро по орга
низации культурных мероприятий при театре-студии 
«Фестиваль» Львова и творческое объединение «Моск
ва» ММЦ при МГК ВЛКСМ.

На выставке можно было познакомиться с экспоната
ми, связашшии с древними, уходящими в глубь вшеов 
еврейскими обычаями и религиозными праздниками, а 
также увидеть предметы религиозного культа: светиль
ники-хануки. сосуд для благовоний-худес, мизрахв — 
цветные ап пликации, развешиваемые на восточной сте
не синагоги на Пасху (мнзрах на иврите означает вос
ток), мезузы — написанные на пергаменте молитвы, 
которые помещаются в специальном футляре на косяке 
двери у входа в дом.

У стенда, рассказывающего о торжественных событи
ях в жизни евреев, можно узнать, как в свое время 
отмечалась еврейская свадьба. Брак мог быть заключен 
между мужчиной и женщиной, достигшими релишозво- 
го совершеннолетия — 13 и 12 лет соответственно. Ос
новой брачного ритуала, например, являлся кидушин — 
церемония, во время которой мужчина в пдасутствиа не 
иевее двух взрослых евреев делал своей возлюбленной 
подарок и объявлял, что этим он посвящает ее в жены.

Особое значение для реоштиозвой культуры евреев 
имеет календарь. В основе своей он лунный. Выставоч
ные стенды цоведали посетителям, что. например, пер
вый день месяца называется рош ходеш и отмечается 
как праздник. А год, начало которого, издавна связыва
лось со временем созревания плодов, начинается осенью. 
Сейчас по еврейскому летоисчислению 5751 год.

Отдельный стенд посвящен краткой истории еврейско
го народа. Сухие, бесстрастные цифры, болью отзьшаю- 
щиеся в сердце каждого: 1936—1942 — создание фа
шистских концлагерей и транспортировка туда евреев из 
оккупированных стран Европы; 1948 — 1949 — про
цессы космопоштаов; 1952 — процесс «врачей-отравите- 
лей»; 70-е — движение отказников...

Экспозиция выставки не только дает представление об 
уровне развития еврейской культуры, но и раскрывает 
в какой-то мере Нсихологию. интересы и чаяния этого 
народа. Много разных людей посетили ее. Разных по 
вере, культуре, национальности. Какие чувства испытали 
они, соприкасаясь, может быть, впервые в своей жизни, 
с этим миром? Миром, в котором жили евреи. Наверное, 
разные. Как и сами люди.

Е. КОНСТАНТИНОВА,
(АПН).

НЕТ Э^СЛОВИЙ ДЛЯ РАБОТЫ

т

Помещение клуба слу
жебного собаководства уже 
второй год затопляет сто
ками, ивва чего половина 
здания к эксплуадацни не 
вдигодна, в том числе и наш 
единственный класс. Мы не
однократно обращались в 
ПЖРТ Кировского и Со
ветского районов, |райиапол- 
иом Советского района, в 
горисполком, в отдел ар^хи- 
тектуры, и вевде нам гово
рят. что, койечно же, надо 
что-то придумать, обещают 
подобрать помещение, но

говорят, что лучше бы мы 
нашли его сами. Но, как ни 
странно, все, что мы нахо
дим и предлагаем, уже вы
делена или передано кому- 
либо, в основном коопера
тивам. Мы даже согласны 
сами построить себе поме
щение, но тогда встает воп
рос об участке под застрой
ку. Мы, а это надо иметь в 
виду более 10(Ю членов 
нашего клуба, можем отре
монтировать камой-нибудь 
памятник архитектуры, но и 
на это предложение ответст

венные товарищи цйчего не 
отвечают. В конце концов 
нам ответили, что вьвделят 
помещение, когда построят 
дом на перекрёстке пер. 
KaipnoBCKoro и ул. Р. Люк
сембург, но сегодня там сто
ят дома и в них HCHBiyr лю
ди, а нас по-прежнему за
топляет.

Год назад, вернее в 
1988 году, горисполком об
ратился к нам с просьбой 
решить вопрос с бездомны
ми собаками в нашем горо
де. . Мы подумали и предло

жили организовать коопера
тив «Д ^г» . Там планнрова)- 
лось строительство волье
ров и других помещений 
для передержки животных 
на случай отъезда или бо
лезни владельца (а это ос
новные причины, по кото
рым собаки оказываются 
на улице). Кооператив был 
зарегистрирован в Октябрь
ском райисполко1ме, но на 
сегодня он уже закрыт . за 
отсутствием деятельности. 
Кооперативу не вьщелили 
место в районе коммуналь

ного моста и заправочной 
станции на левом берщ^у 
р. Томи, что было бы весь
ма целесообразно, люди по
остыли и потеряли веру в 
новое дело. .

И. ПЕТРЕНКО, 
начальник 'Томского об
ластного клуба служеб

ного собаководства;
Т. ТИТОВА, 

председатель совета 
клуба;

Ю. ЛЕБЕДЕВ, 
тренернцреподаватель;

Е. КОПТЫРЕВА, 
инструктор-методист;

Л. ВЫШИМИРСКАЯ.
инструктор.
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К и н о Р Е К Л А М А
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
30 шоня, 1, 2 июля. «Ава

рия — дочь мента» — 9,10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

ииени М. ГОРЬКОГО
30 июня, 1, 2 июля. «Ава

рия — дочь мента» — 8-35,
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20- 05, 22. «Частушка — XX 
век» — 8-40, 10-20, 12-00, 13-40,
15- 20, 17-00, 18-40, 20-20, 22-00. 

30 июня, 1, 2 июля. «Успех
у мужчин. Краткое руководст
во» — 8-50, 10-50, 11-50.

«ОКТЯБРЬ»
30 июня. «Катала» — 9,12-40,

14- 30, 16-10, 18, 19-50, 21-40.
«Легенда о белом драконе» — 
10-50. «Кодекс молчания» (две 
серии) — 9, 12, 15, 18, 21.

1 июля. «Катала» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-10, 18. 19-50,
21- 40. «Кодекс молчания» (две 
серии) — 9, 12, 15, 18, 21.

2 июля «Катала» — 9, 10-50.
12-40. 14-30, 16-10, 18, 19-50,
21-40. «Короткий фильм о люб
ви» — 8-50, 10-40, 12-30, 14-20,
16- 10, 18, 20. 21-50.

«ПИОНЕР»
30 июня. 1 июля. Мульт

фильм «Смех и горе у Бела 
моря» — 9, 10-40. 12-20, 14.
15- 40. «Без единой улики» —
17- 20, 19-30, 21-40.2 июля. Мультфильм. «Ло
вушка для кошек» — 9, 10-50. 
«Лето в раковине» (1-я серия)
— 12-40, 14-20. 16. «Лошади в 
океане» — 17-40, 19-30, 21-20.

виенн И. ЧЕРНЫХ
30 июня. «Замужем за ма

фией» — 9, 12-40, 14-30, 16-20.
18- 10, 20. 21-40. «Граждане Все
ленной» — 10-50.

1 июля. «Замужем за мафи
ей» — 9, 12-40. 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-40. «Граждане Все
ленной» — 10-50.

2 июля. «Крдекс молчания» 
(две серии) — 9, 13, 16, 18-30, 
21. «Маленькая волшебница»
— 11-30.

«СИБИРЯК»
30 июня. «Несуразные кани- 

нуды» — 9-20. «Седьмое путе
шествие Синдбада» — ц ,  13, 
15. 17, 19, 21.

1 июля. «Седьмое путешест
вие Синдбада» — 11, 13, 15,
17, 19, 21.

2 июля. «Подвиг Геракла»— 
11. 13, 15, 17. 19, 21.

«АВАНГАРД»
30 июня. «Человек-амфибия»

— 13, 15. «Белые вороны» 
(две серии) — 18, 21.

1 июля. «Похищение в Тю- 
тюрлистане» — 13. 15. «Белые 
вороны» (две серии) — 18, 21.

ВИДЕОЦЕНТР
30 июня, 1 июля. «Корабль- 

призрак» — 10-20, 16-30. «Пи
раты XX века» — 12, 13-30,15,
18, 20.

2 июля. «Мульт-шоу» — 
10-20. 16. «Заколдованный дол
лар» — 12, 20. «Языческая ма
донна» — 14, 18.

МЕНЯЕМ псвкарную ав
томашину марки АЦ-40 
(130) новую на автобус лю
бой марки или спиртовоз.

Обращаться: г. Томск,
ул. Ивановокого, 8, НПО 
«Вирион». Тел. 75-23-02.

ПРИНИМАЮТСЯ ЗАЯВ
КИ на проведение реви
зий, проверок, оказание 
консультационных услуг по
вопросам финансово - хо
зяйственной деятельности 
от предприятий, организа
ций, учреждений, кюопера- 
тивов хозрасчетной реви
зионно-аудиторской группой 
при КРУ Минфина РСФСР 
по Томской области по те
лефонам 22-23-59 и 
22-49-59.

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ СОВХОЗОВ, 
КОЛХОЗОВ, ПРЕДПРИЯ
ТИИ, УЧРЕЖДЕНИИ И 
ГРАЖДАН!

Фонд молодежной иници
ативы Томского горкома 
ВЛКСМ сдает в аренду 
20-тонное судно типа «Кол
хозница» на период навига
ции 1990 года.

Стоимость аренды в два 
раза ниже государственных 
расценок.

Общщаться по адресу: 
634050, Томск, пр. Jleiffl- 
на, 73. Тел. 22-45-02, 
22-23-54.

ИЗД А Т Е Л Ь С Т В О  
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» сроч
но приглашает на постоян
ную работу печатников и 
приемщиков для работы в 
ночь, слесарей-элекХронщи*- 
ков для обслуживания поли
графического оборудования, 
главного энергетика.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, отдел кадров. Тел. 
21-47-00, 21-40-06.

шш
А Н О Н С
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В помещении областного театра драмы 
30 июня

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ 
КРАЕВОГО ТЕАТРА ДРАМЫ г. БАРНАУЛА

В. Шекспир

«Сон в летнюю, ночь»
(комедия в двух действиях).

Начало — в 19 чАоов.
Справки по телефонам 22-29-04, 22-28-46.

Следите за рекламой!

ВАС ПРИГЛАШ АЕТ КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»

со 2 по 5 июля
Только для тех, кто не утратил остроты чувств, — 

изысканный лирический фильм о первой юношеской 
любви выдающегося польского режиссера Кшиштофа 
КЕСЬЛЕВСКОГО

«КОРОТКИЙ ФИЛЬМ О ЛЮБВИ» (Польша).
(Специальный приз жюри, премия Фипресси на МКФ 

в Сан-(3вбастьяне).
с 4 по 8 июля
Поклонникам Натальи Негоды, Василня Пичула и 

«Маленькой Веры» — новый фильм знаменитого танде
ма — трагифарс

«В ГОРОДЕ СОЧИ ТЕМНЫЕ НОЧИ»,
(2 серии, КТО «Подарок»).

Справки по тел.' 44-62-61, 44-44-77.

14 июни
Дворец зрелищ и спорта

Впервые в Сибири!

«МОСКОНЦБРТ», МОСКОВСКИЙ РОК-КЛУБ
ПРИГЛАШАЕТ

НА ТРЕХЧАСОВУЮ ШОУ-ПРОГРАММУ

<(РАЩ ВУ СРЕДИ ЗВЕЗД»
Участвуют; московский шоу-театр «Синтез», студия «Ласковый мой», груп

пы «Ночь», «Тверской бульвар», «Фобус» (солистка — лауреат международно
го конкурса, участница гастрольных турне по США, Канаде, Франции, Болгарии 
Ирина ГВОЗДЕВА); участники телемарафона «Чернобыль» группа «Фурор»; 
лауреат фестиваля СССР в Индии танцевальное трно «Банкок».

Начало — в 17, 21 час.
Справки по тел. 44-36-29, 44-47-77, 44-32-56.

БРОСИТЬ КУРИТЬ 
ПОМОЖЕТ ЛАЗЕР!

у ф и м с к и й  о з д о р о 
в и т е л ь н ы й  КООПЕРА
ТИВ «АДОНИС» в поме
щении поликлиники № 1 
(пр. Ленина, 51) размещает 
кабинет лазерной рефлексо- 
тераннн, где высококвали
фицированными врачами 
будет проводиться лечение 
от табакокурения с по
мощью лазерной установки. 
Курс лечения состоит из 
трех сеансов, проводящихся 
ежедневно в течение трех 
дней. Стоимость всего 
курса — 45 рублей. Лече
ние основано на восточной 
медицине.

Талоны на лечение можно 
приобрести 6 и 7 июля в ре
гистратуре с 8 до 19 часов. 
За 18—24 часа до первого 
сеанса не курить!

ГДЕ УЧ АТ Н А  РОМ АНТИКА!
томский ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫЙ ТЕХНИКУМ

приглашает выпускников школ для обучения по специ
альностям: техника разведки месторождений полезных 
ископаемых; техника обслуживания н текущий ремонт 
геологоразведочного оборудования (только на дневное 
отделение); геофизические, методы исследования сква
жин; бурение нефтяных и газовых скважин; геология, 
поиски и разведка месторождений полезных ископае
мых (только на заочное отделение).

Набор на дневное отделение проводится на базе не
полной и полной средней школы, на заочное отделе
ние — на базе средней школы.

Прием документов: по 31 августа — на дневное от
деление и по 10 сентября — на заочное отделение.

Экзамены проводятся: по математике, русскому языку 
(диктант) — на базе 9 классов, по русскому языку и 
литературе (сочинен'ие) — на базе 11 классов — с 1 по 
20 августа.

Начало занятий на дневном отделении — с 1 сентяб
ря.

За справками обращаться по адресу; 634027, Томск, 
ул. Смирнова, 44. Телефоны 77-28-95, 77-29-03. Проезд 
автобусами №№ 1, 11, 14, 18, 19, 40, 125 до остановки 
«Авторемонтный завод».

Вниманию квартирных абонентов!
ПРАВИЛА РАСЧЕТА ЗА  УСЛУГИ СВЯЗИ

Оплата за услуги связи производится за прошедший 
месяц до 20-го числа текущего месяца в любом отделении 
связи.

При неполучении квитанции до 10-го числа следует зво
нить в расчетную службу по телефонам в зависимости 
от принадлежности к АТС.
. АТС 21, 23, 25 — 21-13-52; АТС 22, 26, 780 с 911 
по 969 — 26-29-30; АТС 44 — 44-83-25; АТС 75, 902, 
49 — 21-42-48; АТС 77 — 21-34-91.

Документ об оплате хранить 1 год.
В случае неуплаты счета в установленный срок пред

приятие связи предупреждает абонента устно или 
письменно о возможности выключения телефона.

О погашенной задолженности абонент должен сооб
щить в расчетную службу. При непогашении абонентом 
задолженности в течение 5 дней после предупреждения 
телефон подлежит выключению.

Выключенный телефон может быть включен лишь 
после оплаты долга за услуги связи и оплаты за обрат
ное включение. '

Предъявленный абоненту счет за междугородные те
лефонные разговоры может быть оспорен абонентом в 
течение месяца с даты выставления счета.

В случае обмена абонентом квартиры внутри города 
или выбытия из города необходимо позвонить в рас
четную службу и сдать телефон, а также получить справ
ку о том, что нет задолженности за услуги связи.

По новому месту жительства при наличии техничес
кой возможности и справки, полученной в расчетной 
службе, плата за новую установку взимается льготная 

(20 рублей).

омский ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВЕТЕРИНАРНЫЙ 
ИНСТИТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на 
1990—91 учебный год. Институт готовит ветеринарных 
врачей высшей квалификации. Прием заявлений в при
емной комиссии — по 15 июля. К заявлению о приеме 
прилагаются: документ о среднем образовании (подлин
ник), характеристика с последнего места работы или уче
бы с тремя подписями, 9 фотокарточек размером 
3X4 см, выписка из трудовой книжки, медицинская 
справка (форма № 086/у). Паспорт, военный билет, 
приписное свидетельство предъявляются лично.

Вступительные экзамены в г. Томске проводятся с 17 
июля по русскому языку и литературе (сочинение), по 
биологии и химии (устно). При равенстве конкурсных 
баллов преимущество имеют военнослужащие, уволен
ные в запас в течение трех лет (последних), и лица, 
постоянно проживающие в сельской местности, а также 
имеющие стаж работы по избранной профессии не менее 
2 лет.

Без экзаменов зачисляются лица, окончившие сред
нюю школу с золотой (серебряной) медалью, а также за
кончившие с отличием учебное заведение иля среднее 
профессиональное техническое училище по ветеринарии 
или родственной специальности.

Для тех, кому необходима дополнительная подготов
ка к вступительным экзаменам, организованы платные 
курсы (15 рублей), которые работают с 1 по 15 июля. 
Нуждающиеся в жилье во время подготовительных кур
сов и экзаменов обеспечиваются общежитием.

Приемная комиссия находится в ветеринарном отделе 
облагроцрома по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 111.
Тел. 22-49-50.

Томское отделение ин
ститута «Энергосетьпроект» 
ПРОДАЕТ микро-ЭВМ 
«Искра-226» в кюличестве 
трех штук. Машины укомп
лектованы печатающими 
устройствами, магнитофона
ми, дисководами, графо
построителями.

Обращаться; г. Томск, 
пр. Кирова, 36; тел. 
44-47-63, 44-82-82.

В связи с перебазирова
нием в г. Стрежевой ПРО
ИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕ
ДИНЕНИЕ «ТОМСК
НЕФТЬ» сообщает свои 
почтовые реквизиты:
636762, Томская область, 
г. Стрежевой-5, а/я № 60, 
ПО «Томскнефть».

В ТОМСКУЮ ПИСАТЕЛЬ
СКУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ
на постоянную работу тре
буется секретарь-машинист
ка.

Справки по тел. 22-52-52, 
22-64-16.

Коллектив пассажирского 
автотранспортного предпри
ятия У'б 3 глубоко скорбит 
по поводу смерти водителя 
такси

ВОЙНОВА
Юрия Дмитриевича

и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Администрация. профсо
юзный комитет, трудовой 
коллектив школы-интерната 
№ 1 выражают глубокое
соболезнование Л. В. Се
менову по поводу смерти 
матери

СЕМЕНОВОЙ.
Александры Егоровны.

т

й;"' Г-Г
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Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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Финальный аккорд 
«сЗолотого колоса»

Погода, накануне моро
сил мелкий дождик, словно 
решила поокалеть спортсме
нов. С утра в субботу яр
ко светило солнце. Уже в 8 
часов начались взвешива
ние гиревиков и стрельба. 
А к десяти сельский стади
он был до отказа заполнен 
народом. День открытия 
игр совпал с открытием 
стадиона, поэтому праздник 
получился двойной. Начал
ся он парадом участников. 
Шестнадцать команд про
шло КОЛО1ГН0Й вдоль три
бун. Возглавил колонну 
за.меститель председателя 
совета ВДФСО профсоюзов
A. А. Лисицьш,, а открьша- 
ла шествие команда хозя
ев — Чаияского района. 
Симпатичные девушки под
несли командам хлеб-соль. 
Затем лучшие спортсмены 
агропромьипле'нното «омп,- 
лекса подняли флаг игр, и 
кандидат в мастера спорта
B. Золотухин (Чаинский 
район) зажег символический 
огонь. Б ьбли возложены 
цветы к памятнику погиб
шим воинам-сибирякам. А 
на стадионе уже, затаив 
дыхание, следили за фигу
рами высшего пилотажа 
маленького самолетика, и 
на футбольное поле призе
млились парашютисты. Их 
сменили мотоциклисты Аси- 
новского ЛПК. Вьшолнение 
сложного трюка — прыжка 
через 3 машины — покори-
to зрителей...

Соревнования начались с 
легкоатлетической эстафе
ты. Лучший результат был 
у бегунов Первомайского 
пайона Второе и третье 
места — у зырянской и 
молчановской команд. Этой 
эстафетой была начата лег
коатлетическая программа 
соревнований.

После легкоатлетов на 
по.че вьипли футболисты. К 
сожалению, состоялся все
го один матч. Он же стал 
финальным. Приехала толь
ко футбольная команда Ко- 
лпашева. Она и играла с 
хозяевами — чаинцами. 
Естественно, на долю пос
ледних вьшала большая 
часть зрительских симпатий. 
Но пословица «Дома и сте
ны помогают» не выручила 
местных йгутболистов. С по
истине хоккейным счетом— 
6:5—победили колпашевцы.

Футболистов BlHOBb сме
нили легкоатлеты. Состоя
лись забеги на 60 и 100 
метров.

А в это время в клубе 
села состязались самые 
сильные люди. Результат 
выступлений подсчитывался 
по сумме 2 видов (толчок 
и рывок). Первое место за
няли гиревики ТО.МСКОГО рай
она — 240 очков, второе— 
Кожевниковского — ^ 0  и 
третье — Александровского 
—220. Особо отличились 
Юрий Дровосеков (Кожев- 
никово, категория до 70 кг) 
и Александр Фролов (Том
ский район, свьппе 90 ки
лограммов). Кстати, Дрово
секов — один из ветеранов 
гиревого спорта. Он зани
мается им уже 24 года.

А тех зрителей, кого яе 
интересовали футбол, легкая 
атлетика и гиревой спорт, 
привлекла волейбольная и 
городошная площадки. До 
самого вечера кипели на 
них спортивные сражения. 
На запасном поле проходи
ли соревнования по мета
нию гранат. А в шесть ча
сов вечера на совхозном 
пруду состоялись соревно
вания по плаванию. В за
плывах на 50 метров луч
шими стали: у мужчин—Вла
димир Золотухин (Чаинский 
район) — 33,3 сек., у жен
щин — Ольга Хардикова 
(Молчаново) — 38.2 сек. 
На берегу пруда и закон
чился первый день соревно
ваний.

Во второй день продол
жались волейбольные и го
родошные баталии. Итог 
упорной борьбы таков: пер
вое место у мужчин—за во
лейболистами Первомайско
го района, второе — Томс
кого района, третье — Ча- 
инского района. У женщин 
первьши были спортсменки 
Томского района, за ними— 
Александровского и Перво
майского.

А у мастеров твердой ру
ки и ' меткого глаза дела 
обстояли следующим ©бра
вом. После продолжитель
ной бор>бы первое место 
было присуждено городош
никам Колпашева, второе 
— Кожевникова и третье— 
команде Рыбалота.

Для бегунов воскресенье 
было решающим днем. Про
водились финальные забеги

на 100 м и последний этап 
комплекса ГТО — бег на 
1.600 и 2.000 м. Несмотря 
на жаркую, погоду, спорт- 
смемы старались изо всех 
сил, не жалея себя. Побе
дить, конечно, хотели все. 
А победили: в беге на 100 м 
у мужчин-—Юрий Дмитриев 
(Первомайский район) и у 
женщин — Марина Беляева 
(Шегарский район). В мно
гоборье лучшими стали 
Владимир Золотухин (Чаин
ский район), Ольга Харди
кова (МолчанрвеЛий район) 
в категории от 16 до 38 лет— 
Микаил Вершинский (Пер
вомайский район) и Ольга 
Чернова 1(Мо;пановский 
район) в категории свыше 
40 лет.

Но вот праздник подошел 
к концу. Снова вьктрюились 
вдоль трибун команды. Ку
бок за первое место в об
щем зачете увезли с собой 
перво майцы, кубок за вто
рое место остался в Коло- 
минских Гривах, третий уе
хал в Кожевникове. Закон
чилась цере.мония награж
дения, и над трибунами по
лилась прощальная песня 
местного автора. И, когда 
спустили флаг, автору этих 
строк показалось, что он не 
в далеком сиби^ком селе, 
а на закрытии настоящей 
Олимпиады — такие кругам 
были взволнованные лица.

Итак, игры закончились. 
Хочется сказать несколько 
слов о тех, кто организовал 
и судил эти соревнования. 
Это заместитель председа
теля совета ВДФСО проф- 
ссжхэов А. А. Лисицын, 
главный судья соревнова
ний Н. Н. Червев, судьи 
Г. А. Данилов, Е. Ф. Лим- 
берг, И. Ф. Па'вченко. И, 
конечно, нельзя не упомя
нуть о дире«Т0|ре совхоза 
имени 60-летия СССР Р. Э. 
Палосоие. Он приложил 
много усилий к развитию 
апорта в районе и в своем 
селе.

Несомненно, сельские иг
ры очень нужны. И самое 
главное в них не рекорды, 
а привлечение населения к 
занятиям спортом. И, может 
быть, тот, кто сегодня про
сто следил за спортсмена
ми, завтра сам выйдет на 
беговую дорежку.

В. СОХОРЕВ.

Скажем прямо: ни веселые торжества, ни похо
роны щ нашем городе не стали строго безалкоголь
ными, как мы ни старались убедить себя н общест
венность, что такая традиция родилась. Нет, пока 
живет старая. Как это ни горько.

Вот и гражданка Т. привезла в Томск три сумки 
с бутылками водки и портвейна — приближалась 
свадьба сына. Был поздшй вечер. Она посчитала, 
что разумнее lacero свой груз доверить камере хра
нения, тут же, ва станции Томск-1. Спустилась жен
щина в подвальное номещеиие, где стена устав
лена металлическими ящиками-автоматами—каме
рами хранения. Осторожно подняла одну за другой 
тяжелые сумки, устраивая их в свободную ячейку. 
Набрала заранее обдуманный шифр, захлопнула 
металлическую дверцу и ушла — рукам легко, ма 
душе спокойно.

А утром ячейка №  68 камеры-автомата оказа
лась пустой. Естественно, Т. обратилась в мили
цию. По данному факту было возбуждено уголов
ное дело. Следствие установило, что в таинствен
ном «испарении» свадебных припасов (вместе с сум
ками и бутылками) подозреваются... стражи обще
ственного порядка.

В тот вечер на дежурство заступили два мили
ционера линейного отдела внутренних дел А. В. 
Киселев и Н. И. Власов. Первый из них, по-хозяй
ски обойдя помещение вокзала, проследил за Т., ко
торая привезла много спиртного. Сообщил об этом 
Власову и спросил: «Что будем делать?». Тот отве
тил: «Решим позднее».

В 2 часа ночи они спустились в подвал. Киселев 
остался у входа к камерам хранения я следил, чтобы 
никто не помешал напарнику. Власов же отключил 
сигнализацию, открыл шампуром ячейку №  68, 
убедился, что спиртное на месте, посмотрел и за
помнил шифр. В течение ночи они несколько раз 
проверяли содержимое ячейки. До утра хозяйка ве
щей не появлялась в камере хранения. В 7 часов 
милиционеры завершили задуманную «операцию». 
Киселев вновь был за сторожа, пока Власов изымал 
предметы соблазна и перепрятывал большие сум
ки с водкой и вином в другую ячейку. Еще одну 
сумку с 7 бутылками «Русской» взял Киселев н 
тоже спрятал в новом отделении камеры хранения. 
Сдав дежурство, оба уехали домой. Киселев забрал 
свою добычу и отвез к родственникам. Почему не 
на свою квартиру? Милиционер объяснил это в Су
де тем, что постеснялся отца и жены, что вообще- 
то . он не любитель спиртного... Старший напарник 
отстаивал в судебном заседания версию: спиртные 
напитки присваивать не собирался, а решил таким 
образом бороться со спекулянтами. Одиако эта вер
сия яе нашла своего подтверждения. Суд пришел к 
выводу, что налицо преступление и мотив его со
вершения — корыстный.

Суд призвал обоих виновными в совершении пре- 
ступлевяя, предусмотренного ст. 144 ч. 2 Уголов
ного кодекса РСФСР, и вынес обвинительный при
говор.

Так бесславно закончилась работа в органах 
внутренних дел не устоявших перед искушением 
милиционеров. Остались лишь вопросы. Какой 
должна быть организация службы в линейном от
деле внутренних дел? Как следует подбирать кад
ры, чтобы исключить подобное? Тем более что 
Н. И. Власов имел за плечами 11 лет стажа в мк- 
лиции и оба имели поопфения за период службы. 
Видимо, в линейном отделе не ограничатся лишь 
згвольяением виновных...

В. КРЕБЕЛЬ, 
народный судья Кировского 

районного суда;
В. ТОДЕР, 

помощник прокурора.

ВНИМ АНИЮ  М НОГОДЕТНЫ Х
2 июля в 19 час. в Доме политпросвещения (ул. Карла 

Маркса, 14) состоится собрание членов садоводческого то
варищества «Семь я». Повестка — выборы сопредседа
телей верхнего и нижнего массивов.

г о р о д с к о й  СОВЕТ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕН.

СЛЕДОВАТЕЛЬ П РО СИ Т ПОМ ОЧЬ
Просим сообщить о себе пассажира, который 26 июня 

1990 года около 2 часов 30 минут ночи сел в государст
венное такси «Волга-ГАЗ-2410» на остановке «ГПЗ-5» и 
доехал до пер)есечения улиц Киевская и Карт^щова, а 
также водителя автомашины «ГАЗ-69», который подобрал 
человека с ножевыми ранениями 26 июня 1990 года око
ло 3 часов ночи вблизи дома № 53 по ул. Елизаровых и 
доставил в травмпункт горбольницы № 3. Обращаться 
просьба по адресу; г. Томск, ул. Нахимова, 9-а, каб. № 1.
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